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Под девизом Под девизом 
«Без нас – никто!» «Без нас – никто!» 

Татьяна СМИРНОВА, фото автора и отдела информационного 
обеспечения (г.Калининград) пресс-службы ЗВО. 

В морском инженерном батальоне под коман-
дованием гвардии подполковника Владимира 
Побрызганова собран коллектив профессио-
налов-единомышленников, душой болеющих 
за общее дело.

Гвардии подполковник 
В.Побрызганов.

В составе батальона, выполняю-
щего инженерное обеспече-

ние сил флота – от ведения развед-
ки до энергоснабжения, – около 
двухсот военнослужащих разных 
категорий и специальностей: 
сапёры, водители колёсной и 
гусеничной техники, понтонё-
ры, крановщики, стропальщи-
ки, экскаваторщики, электри-
ки-дизелисты. 

В прошедшем году коллектив 
неоднократно участвовал в такти-

ческих учениях по высадке морско-
го десанта на необорудованное по-
бережье и других мероприятиях по 
плану боевой подготовки. 

По мнению командира морско-
го инженерного батальона гвардии 
подполковника В.Побрызганова, в 

общем успехе немалая заслуга настоящих профессионалов своего 
дела, опытных командиров и умелых организаторов, лучшими из ко-
торых являются командир инженерно-десантной роты гвардии ка-
питан Сергей Емелин, а также командиры взводов гвардии 
старший лейтенант Виталий Сазонов, гвардии лейтенанты 
Глеб Чащин и Константин Саитов.  

Владимир Путин посетил Калининградское подземное хра-
нилище газа и в режиме видеоконференции дал команду на 

ввод в эксплуатацию терминала по приёму сжиженного природного 
газа и плавучей регазификационной платформы.

Проект, реализованный ПАО «Газпром», является альтернатив-
ным вариантом газоснабжения региона и направлен на повышение 
его энергетической безопасности.

– Конечно, мы с вами понимаем, что доставка первичного энер-
горесурса, такого как природный газ, на подобные расстояния тру-
бой является более экономически целесообразным, более де-
шёвым способом, но для нас, для Калининградской области в 
частности, это, скорее всего, резервные мощности, которые суще-
ственным образом минимизируют, точнее всего, сводят на нет все 
транзитные риски, – сказал глава государства.

Мощность введённого в эксплуатацию терминала – 2,7 мил-
лиарда кубических метров газа в год, что практически в полном 
объёме покрывает потребности региона, гарантирует надёжный 
альтернативный вариант его газоснабжения и сводит к нулю за-
висимость от транзитных поставок газа через территорию сопре-
дельных государств. 

Президент России акцентировал внимание на том, что разница 
в цене трубного газа и СПГ не должна лечь на плечи потребителей.

Анализируя развитие энергосистемы Калининградской обла-
сти в целом, Владимир Путин отметил, что уже введены в действие 
две электростанции, третья готова к вводу в первом квартале ны-
нешнего года, а четвертая будет запущена в 2020 году. Таким об-
разом, в Калининграде будет создано 970 мегаватт дополнитель-
ной мощности. Это полностью обеспечивает растущие потребно-
сти региона.

В Калининградском областном историко-художественном музее 
Владимир Путин провёл совещание по вопросу создания во Влади-
востоке, Калининграде, Кемерово и Севастополе культурно-обра-
зовательных и музейных комплексов. Их макеты Президент России 
осмотрел перед началом встречи. Глава государства ознакомился, 
в частности, с проектами Калининградского театра оперы и балета, 
Высшей школы музыкального и театрального искусства, музейного 
и театрально-образовательного комплексов, культурного центра во 
Владивостоке, образовательного центра на острове Русский и хо-
реографической академии в Севастополе. Владимир Путин отме-
тил, что такие крупные центры общественной жизни и просвещения 
должны быть доступны для людей всех возрастов – как старшего, 
так и подрастающего поколения, а при их проектировании и строи-
тельстве необходимо избежать шаблонных подходов и ориентиро-
ваться на специфику регионов.

Как сообщил губернатор области Антон Алиханов, работы по со-
зданию калининградского комплекса начнутся на острове Октябрь-
ском в первом квартале текущего года. В состав культурно-образо-
вательного кластера войдут музейный комплекс, филиал Большого 
театра, театрально-образовательный комплекс и жилые помеще-
ния. Строительство учебных и жилых корпусов будущих культурно-
образовательных комплексов планируется завершить к 1 сентября 
2020 года, а полностью построить комплексы к 2023 году.

Региону – 
особое внимание

Впереди группа разграждения.

ПСЗ «Янтарь» с высоты птичьего полёта.

Президент России совершил рабочую поездку 
в Калининград.

От стапеля
до океана

Владимир ДАШЕВСКИЙ, фото автора и из архива ПСЗ «Янтарь».

Накануне новогодних праздников 70-летие с 
момента образования отметил отдельный диви-
зион строящихся, ремонтирующихся кораблей 
Балтийского флота.

История создания соединения началась в далёкие послевоенные 
годы, когда страна стала на путь восстановления разрушенной 

войной промышленности. В 1948 году судостроительный завод в Кали-
нинграде приступил к ремонту транспортных и военных кораблей. Из 
Ленинграда на предприятие были доставлены три корпуса сторожевых 
кораблей «Коршун», «Зоркий» и «Орёл». Для формирования их экипа-
жей на завод прибыли военные моряки. В это период в соответствии с 
директивой начальника штаба 4-го ВМФ СССР от 28 декабря 1948 го-
да был сформирован 67-й отдельный дивизион строящихся надводных 
кораблей. Его основной задачей стало обеспечение подготовки экипа-
жей, строительства и ремонта кораблей флота на заводе № 820 (ныне 
Прибалтийский судостроительный завод «Янтарь»). Первым команди-
ром части был назначен капитан 2 ранга Георгий Годлевский. 

Первыми новостроящимися кораблями в 1949 году стали СКР 
проекта 42 «Сокол», «Беркут», «Кондор». Год спустя на заводе бы-
ли заложены ещё три сторожевика. Знаковой в истории дивизиона 
можно назвать дату 23 февраля 1951 года, когда в праздничной ат-
мосфере на сторожевом корабле «Орёл» был поднят Военно-мор-
ской флаг СССР. Это был первый новейший на тот момент СКР, пе-
реданный флоту. Всего же в тяжёлые послевоенные годы личным 
составом дивизиона было освоено и передано ВМФ Советского Со-
юза более пятидесяти сторожевых кораблей проектов 42 и 50. 

70-90-е годы вошли в историю части как время освоения новых 
высококлассных образцов техники и вооружения. Большие противо-
лодочные и большие десантные корабли океанского класса 
пополнили линейку строящихся в Калининграде судов. 

На рабочем столе началь-
ника штаба ракетного ди-

визиона майора Александра Ле-
онтьева – кубки и грамоты, за-
воёванные военнослужащими 
стартовых батарей и расчётов 
пусковых установок этого под-
разделения.

В 2018 году А.Леонтьев и его 
подчинённые в течение трёх ме-
сяцев на полигоне Капустин Яр 

В ГОСТЯХ У ПРАВОФЛАНГОВЫХ
Военнослужащие ракетного соединения Балтийского флота, которым командует полковник Олег 
Тулинов, продолжают осваивать современную боевую технику и совершенствовать свою профес-
сиональную подготовку.

проходили обучение на новом 
ракетном комплексе. 

В апреле ракетчики Балтий-
ского флота провели месячный 
полевой выход с занятиями по 
боевой, инженерной, специаль-
ной и технической подготовкам 
на новой технике. Тренировки 
по управлению ракетными уда-
рами со стартовыми батарея-
ми и дивизионом завершились 

тактическим учением бригады. 
Аналогичная боевая учёба бы-
ла проведена и осенью. В сен-
тябрьскую распутицу прошли 
контрольно-комплексные заня-
тия. К слову, теперь тренировки 
проводятся в бригаде каждую 
неделю: всё отрабатывается до 
мелочей. 

– В 2018 году боевая учёба 
стала более интенсивной, – от-

мечает Александр Леонтьев. – 
Мы учимся всему, что может 
пригодиться в реальной обста-
новке: стреляем из штатного 
стрелкового оружия, проводим 
сборы с гранатомётчиками и 
т.д. Что касается нашей техни-
ки, продуманная, компьютери-
зированная, высокотехноло-
гичная, она ни разу не 
подводила. 
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Департамент информации и массовых коммуникаций МО РФ.

ТИХООКЕАНСКИЙ ФЛОТ

ВОЕННО-МОРСКОЙ ФЛОТ

НОВОСТИНОВОСТИ

БАЛТИЙСКИЙ ФЛОТ

СЕВЕРНЫЙ ФЛОТ

КАСПИЙСКАЯ ФЛОТИЛИЯ

ЧЕРНОМОРСКИЙ ФЛОТ

НА ПОЛИГОНАХ БУДЕТ ЖАРКОНА ПОЛИГОНАХ БУДЕТ ЖАРКО

Об этом сообщил ко-
мандующий морской 

авиацией Герой России гене-
рал-майор Игорь Кожин. То 
же касается и поставок мо-
дернизированных вертолётов 
Ка-27М, добавил он.

– Одним из основных на-
правлений деятельности ко-
мандования МА ВМФ является 
активная модернизация имею-

щегося парка летательных аппаратов, – продолжил генерал-майор 
И.С.Кожин. – Хотя проводятся и научно-исследовательские, и опыт-
но-конструкторские работы по разработке новых самолётов и вер-
толётов, ударных комплексов для морской авиации Военно-Мор-
ского Флота. За ними наше будущее. 

Главным командованием ВМФ также ведётся подготовка к приё-
му в состав морской авиации ВМФ самолётов-амфибий Бе-200 в 
качестве спасательных и противопожарных летательных аппаратов. 
Кроме того, планируется модернизация новыми противолодочными 
комплексами самолётов-амфибий Бе-12. Это позволит повысить их 
боевую эффективность и успешно выполнять задачи по прямому 
предназначению.

Налёт лётчиков морской авиации Военно-Морского Флота, в том 
числе на новых и модернизированных самолётах и вертолётах, по 
итогам 2018 года составил более 32 тысяч часов.

Авиация на подъёме
В 2019 году морская авиация ВМФ продолжит 
получать самолёты Су-30СМ в рамках програм-
мы по замене авиационного парка.

По сравнению с аналогич-
ными периодами поза-

прошлого года эта цифра воз-
росла почти в полтора раза. 
Связано это в том числе с по-
вышением объёма учебно-бое-
вых задач в морских полигонах 
и в дальней морской зоне.

В течение года военно-
служащими было выполне-

но более 400 боевых упражнений, в том числе около 10 ракетных 
стрельб по воздушным и морским целям, свыше 150 артиллерий-
ских стрельб, около 50 бомбовых и противолодочных стрельб. Кро-
ме того, тральщиками протралено около 800 квадратных миль в ходе 
ведения противоминных действий.

Был апробирован способ корректировки артиллерийского огня 
по морским и наземным целям с применением беспилотных лета-
тельных аппаратов, что позволило увеличить точность нанесения 
удара по объектам поражения, а также сократить количество бое-
припасов на пристрелку и время выполнения огневых задач.

При решении задач по предназначению экипажи кораблей и су-
дов отработали элементы совместного плавания при ведении учеб-
но-боевых действий с надводными кораблями «противника» в усло-
виях применения воздушных средств нападения, а также вопросы 
обеспечения высадки сил морского десанта на необорудованные 
участки побережья.

Во время нахождения в море с экипажами также был проведён 
ряд учений – по противодиверсионной обороне, борьбе за живучесть 
кораблей, радиоэлектронной борьбе, совместному маневрирова-
нию, прохождению узких проходов и др. Напомним, что с 1 декабря 
прошлого года боевой состав кораблей Каспийской флотилии пере-
базирован в Махачкалу, что позволяет расширить их возможности.

С наукой побеждать
За прошлый год кораблями флотилии пройдено 
более 100 тысяч морских миль, что является ре-
кордным показателем. 

По мнению командующего 
флотом адмирала Нико-

лая Евменова, Северному флоту 
повезло получить такое много-
целевое судно, которое способ-
но круглогодично действовать в 
Арктике. 

– Ледокол «Илья Муромец» 
полностью оправдал и своё на-
звание, и своё предназначе-
ние, – отметил командующий 
флотом.

После проведения испыта-
ний на ледовых полях Баренцева, Белого и Карского морей в про-
шлом году ледокол принял участие в обеспечении арктического по-
хода кораблей и судов Северного флота по всему маршруту Север-
ного морского пути до Берингова пролива.

Адмирал Николай Евменов отметил: у Северного флота нако-
плен громадный опыт деятельности в Арктике – это и применение 
подводных сил в арктическом бассейне, и деятельность надводных 
сил по обеспечению безопасности в районах главной арктической 
транспортной магистрали России – Северного морского пути, а 
также в области проведения спасательных операций и обеспечения 
экологической безопасности в арктической зоне.

На 2019 год Северный флот планирует выполнить ряд арктиче-
ских походов отрядов кораблей, а также провести различные так-
тические учения с привлечением подразделений, размещённых на 
арктических островах.

В настоящее время ледокол «Илья Муромец» находится в порту 
приписки – Мурманске. Его экипаж занимается подготовкой к вы-
полнению поставленных задач на 2019 год, в котором судно будет 
обеспечивать действия сил Северного флота в Арктике.

Место работы – Арктика 
Год назад в Североморск прибыл первый в со-
временной истории ВМФ России дизель-элект-
рический ледокол «Илья Муромец».

В течение 2018 года на Северный флот было поставлено око-
ло 400 единиц новейшей техники и вооружения. Осенью в  

главную базу флота прибыли два боевых корабля: фрегат «Адми-
рал Горшков» и большой десантный корабль «Иван Грен». К концу 
прошлого года флот также получил новейший самоходный плавкран 
проекта 02690, который стал десятым в серии и четвёртым на СФ.

В 2019 году Северный флот готовится к приёму в свой состав ра-
кетного подводного крейсера стратегического назначения «Князь Вла-
димир», а также ряда судов обеспечения различных типов и классов.

Море любит сильных
В  2019 году флот продолжит оснащаться новей-
шими образцами техники  и вооружения. 

Личный состав выполня-
ет нормативы по огне-

вой подготовке, тактике веде-
ния боя, а также по вождению 
боевых машин.

Молодое пополнение, при-
бывшее в состав подразделе-
ний в ходе призыва граждан на 
военную службу осенью 2018 
года, обучается первичным на-
выкам владения штатным во-
оружением с выполнением 

стрелковых упражнений. В них задействованы более 1000 военно-
служащих и более 100 единиц боевой и специальной техники.

Для личного состава оборудованы дополнительные места обо-
грева, где военнослужащие могут согреться, просушить верхнюю 
одежду и выпить горячего чая в перерыве между занятиями. Меры 
по увеличению количества пунктов обогрева приняты командовани-
ем Черноморского флота с учётом выполнения задач в зимних усло-
виях, снежных заносов и минусовой температуры в Крыму.

Невзирая на зиму
Военнослужащие соединения береговой оборо-
ны на полигонах в Крыму отрабатывают задачи 
боевой подготовки.

По легенде учения, в хо-
де стоянки у причаль-

ной стенки в пункте базиро-
вания на подводной лодке в 
одном из отсеков произошло 
возгорание.

В ходе борьбы за живучесть 
экипаж выполнил нормативы 
по герметизации аварийно-
го отсека, одеванию индиви-
дуальных средств защиты, со-
зданию рубежей обороны, ло-
кализации и тушению пожара 

в отсеке. Также было отработано взаимодействие личного состава 
аварийного отсека с центральным постом.

Моряками не рождаются
Экипаж дизель-электрической подводной лодки 
«Ростов-на-Дону» провёл тренировку по борьбе 
за живучесть.

Эта работа станет продолжением достигнутого в 2018 году во-
долазами-спасателями, специалистами Службы поисковых 

и аварийно-спасательных работ ВМФ и специалистами НИИ спаса-
ния и подводных технологий ВУНЦ ВМФ рекордного погружения на 
глубину 416 метров.

По указанию главнокомандующего ВМФ России адмирала Влади-
мира Королёва был проанализирован опыт работы по организации 
двух погружений в 2017 году в водолазном колоколе на глубину 317 
метров с выходом акванавтов на грунт в подводной акватории глубо-
ководного полигона Тихоокеанского флота, а также опыт погружения 
водолазов на глубину  416 метров в 2018 году. 

Ранее в Военно-Морском Флоте СССР максимальная глубина 
погружения в 307 метров была достигнута акванавтами при водо-
лазных спусках  способом длительного пребывания под водой при 
выходе из подводной лодки в 1986 году.

Курс – на глубину!
До 2020 года на спасательном судне «Игорь Бело-
усов» планируется дальнейшая реализация водо-
лазных погружений на глубину до 450 метров. 

В ходе визита министра 
обороны Российской Фе-

дерации генерала армии Сергея 
Шойгу в Лаос, состоявшегося в 
январе прошлого года, были до-
стигнуты договорённости о воз-
вращении танков Т-34 в Россию. 
Техника уже преодолела мор-
ским транспортом более 4500 км 

и прибыла во Владивосток. Далее железнодорожным транспортом она 
будет доставлена в Московскую область, город Наро-Фоминск.

Танк Т-34 был технологическим прорывом для своего времени, 
он обладает десятком рекордов, в том числе как самый массово вы-
пускаемый танк в мире. В период с 1940 по 1946 год было выпуще-
но более 58 тысяч единиц Т-34. Однако, по прошествии более 70 лет 
действующих образцов осталось очень мало. 

Переданную технику планируется использовать при проведении 
парадов Победы в различных городах России, для обновления му-
зейных экспозиций, а также для съёмок исторических фильмов о 
Великой Отечественной войне.

Готовые к маршу
В рамках военно-технического сотрудничества 
министерством обороны Лаоса военному ведом-
ству России были переданы 30 танков Т-34. 

поражаются из вооружения бронетранспортёров, боевых машин 
пехоты и танков, автоматов, ручных пулемётов и гранатомётов.

50 процентов боевых упражнений проводятся в тёмное время 
суток. Для ведения прицельного огня в условиях ограниченной ви-
димости применяются ночные прицелы и приборы ночного виде-
ния, а также осветительные ракеты.

Боевая учеба в составе отделений, расчётов и экипажей бое-
вых машин продлится до середины февраля. Следующим этапом 
обучения личного состава армейского корпуса Балтийского флота 
станет выполнение учебно-боевых упражнений в составе взводов.

В ходе выполнения учебно-боевых задач свыше 3 тысяч воен-
нослужащих из соединений и частей армейского корпуса и 

соединения морской пехоты Балтийского флота отрабатывают на-
выки ведения современного общевойскового боя в составе под-
разделений. 

На нескольких полигонах флота отделения, расчёты и экипажи 
выполняют комплекс боевых упражнений по тактической и такти-
ко-специальной подготовке, среди которых действия подразделе-
ния в обороне, в наступлении, в ходе ведения инженерной развед-
ки местности. Мишени, имитирующие бронетехнику и живую силу, 

В соединениях и воинских частях армейского корпуса Балтийского флота начался этап боевой 
учёбы в составе отделений, расчётов и экипажей боевых машин.

Дальний поход будет 
посвящён 250-летне-

му юбилею со дня рождения 
Ивана Фёдоровича Крузен-
штерна. В экспедиции примет 
участие и гидрографическое 
судно «Маршал Геловани» Ти-
хоокеанского флота.

В настоящее время «Ад-
мирал Владимирский» проходит предпоходовый ремонт и доосна-
щение новыми средствами для океанографических и гидрографи-
ческих исследований на Кронштадтском Морском заводе.

– ВМФ России будет наращивать интенсивность океанографи-
ческих, гидрографических и картографических исследований Ми-
рового океана. Наши мореплаватели на протяжении веков занима-
ли лидирующие позиции в вопросах изучения морского океанского 
пространства, – отметил главком Военно-Морского Флота адмирал 
Владимир Королёв.

Подготовка началасьНовое назначение
ОИС «Адмирал Владимирский» готовится к 
очередной кругосветной океанографической 
экспедиции, спланированной на 2019-2020 годы. 

Он родился 13 октября 1977 года в 
Мурманске. После окончания ВВМУ 

имени М.В.Фрунзе в 1994 году начал офи-
церскую службу на Северном флоте, где 
прошёл путь от командира артиллерийской 
и минно-торпедной боевой части корабля 
до начальника штаба – заместителя коман-
дира дивизиона тральщиков СФ. В 2004 го-
ду Александр Игоревич выпустился из Во-
енно-морской академии и вновь получил 
назначение на Северный флот. Сначала был 
начальником штаба, а затем – командиром 
соединения тральщиков. В 2012 году после 
завершения учёбы в Военной академии Ге-

нерального штаба ВС РФ продолжил службу в должности начальни-
ка штаба – заместителя командира дивизии ракетных кораблей СФ. 
В этом же году Александр Игоревич был назначен заместителем ко-
мандующего флотилией разнородных сил Северного флота.

Командующий БФ адмирал Александр Носатов 
представил нового командира Балтийской ВМБ 
контр-адмирала Александра Пешкова.
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Татьяна СМИРНОВА, фото автора. 

Электромеханическая бое-
вая часть – это движение 

и манёвры корабля на любых 
режимах, его боевая устойчи-
вость и живучесть, непотопля-
емость, взрывопожаробезопас-
ность, бесперебойная подача 
электроэнергии и сжатого воз-
духа, охлаждения и обогрева, 
пресной и забортной воды всем 
потребителям, а также функ-
ционирование всех корабель-
ных систем жизнеобеспече-
ния, работа бытовых систем 
и устройств, восстановление 
боевых и аварийных поврежде-
ний, повседневные и походные 
ремонтные работы, проведе-
ние всех видов заводских ре-
монтов и докований корабля, 
водолазные работы, исполь-
зование корабельных плавучих 
средств и многое, многое дру-
гое. Поэтому коллектив БЧ-5 – 
самый большой по численности. 
Традиционно здесь служат на-
стоящие профессионалы свое-

В наступившем году первыми среди военных моряков свой профессиональный праздник отметили 
инженеры-механики Военно-Морского Флота России. 

го дела, досконально знающие 
матчасть и способные самосто-
ятельно устранить серьёзную 
неисправность вдали от родной 
базы. 

БЧ-5 малого ракетного ко-
рабля «Зелёный Дол» была при-
знана лучшей среди аналогич-
ных на Балтийском флоте в ми-
нувшем году. Столь почётного 
признания коллектив механиков 
во главе с капитан-лейтенан-
том Андреем Евдокимовым был 
удостоен впервые. В должности 
молодой офицер два года – как 
сменил капитан-лейтенанта Ан-
тона Ершова, заложившего тра-
диции грамотной эксплуатации, 
своевременной профилактики и 
обслуживания техники.

По словам  заместителя ко-
мандира бригады по электроме-
ханической части капитана 2 ран-
га Евгения Волкова и командира 
МРК «Зелёный Дол»  капитана 
3 ранга Сергея Дидусенко, Ан-
дрей Владимирович отлично 

влился  в экипаж,  а главное – в 
короткий срок и на удивление 
быстро освоил технику нового 
поколения, вобравшую новей-
шие разработки современно-
го российского кораблестрое-
ния. Можно только догадывать-
ся, какой ценой далась учёба  
человеку, прослужившему бо-
лее десяти лет на возрастном 
ракетном катере. А здесь и бо-
лее мощные двигатели, и новая 
система управления и автома-
тизации – словом, техника  бо-
лее высокого класса, уже дока-
завшая свою надёжность и эф-
фективность. Чтобы сохранить 
её в первозданном состоянии и 
безаварийно эксплуатировать, 
нужны специальные знания. Пу-
тём самообразования и с помо-
щью опытных техников Андрею 
Евдокимову удалось в сжатый 
срок изучить новую матчасть. 

Упорства и настойчивости в 
достижении поставленной це-
ли офицеру не занимать. Ещё в 
лейтенантские годы ему  выпала 
нелёгкая доля – выводить МРК 
«Гейзер» из резерва, точнее – 
восстанавливать судно и зани-
маться обучением экипажа, ра-
ботать на износ, стиснув зубы, 
чтобы вынести все трудности 
периода восстановления техни-

ческой готовности. Бла-
годаря Андрей Евдоки-
мову преображение МРК 
было закончено в назна-
ченный срок. И с тех пор, 
с 2004 года, «Гейзер» – в 
составе сил постоянной 
боевой готовности, один 
из лучших в соединении. 

К достоинствам ме-
ханика капитан 3 ран-
га Сергей Дидусенко от-
носит не только его про-
фессионализм, но и 
умение выделить глав-
ное, способность рабо-
тать без напоминаний и 
на опережение: 

– Бывало, ставишь 
офицеру задачу, а он до-
кладывает, что её уже вы-
полнил. Опыт даёт о себе 
знать.

С командиром в БЧ-5 
чуть больше десяти че-
ловек. Не много, с учётом то-
го, что военнослужащие ходят 
в отпуск и иногда болеют. На-
пример, в данный момент в от-
пуске находится сам командир 
электромеханической боевой 
части. Замещает его лейтенант 
Cтанислав Семёнов, выпуск-
ник  Военно-морского политех-
нического института (г. Санкт-

Лекари корабельных сердецЛекари корабельных сердец

МРК «Зелёный Дол».

Петербург). Молодой офицер 
окончил факультет паросило-
вых и газотурбинных энерге-
тических установок и получил 
назначение на корабль, о кото-
ром мечтали многие его одно-
кашники. 

Конечно, костяк электроме-
ханической боевой части со-
ставляют опытные специали-
сты, которые отлично знают 
своё дело, любят корабельную 
службу и добросовестно относят-
ся к своим служебным обязанно-
стям. Двое из них – старшина ма-
шинной  команды главный кора-
бельный старшина контрактной 
службы Иван Лебедев и старши-
на трюмной команды старши-
на 2-й статьи контрактной служ-
бы Андрей Захарычев – черно-
морцы. Оба – воспитанники ещё  
прежнего командира. 

А вот старшина электротех-
нической команды мичман Де-
нис Скрипко – коренной балти-
ец. Раньше служил на МРК «Гей-

зер», в электромеханической 
боевой части под командовани-
ем капитан-лейтенанта Андрея 
Евдокимова. Когда они получили 
перевод  на «Зелёный Дол», то 
сообща осваивали новую мат-
часть. Теперь Денис Скрипко,  
как и остальные старшины, – ав-
торитетный наставник для лич-
ного состава. 

Есть в электромеханической 
боевой части и сравнительно 

молодое пополнение, 
недавно пришедшее на 
корабль из запаса, но 
успешно осваивающее 
новую технику: младший 
сержант контрактной 
службы Дмитрий Шави-
лов,  старшина 2-й ста-
тьи контрактной служ-
бы Геннадий Волокитин, 
матросы контрактной 
службы Игорь Семяхин 
и Алексей Привалов. Им 
приходится нелегко: на 
«Зелёном Доле» сейчас 
горячая пора, в разгаре  
подготовка к показному 
занятию, которое прой-
дёт под руководством 
командира Балтийской 
военно-морской базы 
и в присутствии  всех 
командиров кораблей 
БВМБ. Зеленодольцам 
предстоит показать чёт-
кую организацию сдачи 

первой курсовой задачи в пол-
ном объёме. 

Сегодня всё внимание лич-
ного состава МРК направлено на 
отработку действий в ходе раз-
личных корабельных учений и 
тренировок при выполнении за-
дач  по предназначению. Поже-
лаем механикам и всему экипа-
жу корабля новых успехов!

В ПЭЖ – старшина машинной  команды главный корабельный старшина 
контрактной службы И.Лебедев проводит занятие по специальности.

Капитан 2 ранга Е.Волков даёт указания 
инженеру БЧ-5 лейтенанту C.Семёнову.

Старшина 2-й статьи контрактной 
службы А.Захарычев.

Командир БЧ-5 капитан-лейтенант А.Евдокимов (справа) 
производит осмотр щита управления якорным шпилем.

Первый ракетный 
дивизион полностью 
укомплектован во-

еннослужащими контрактной 
службы. Все они, по словам 
майора Александра Леонтье-

ва, лучшие из лучших. К при-
меру, среди расчётов пусковых 
установок выделяют старшего 
механика-водителя ефрейто-
ра Дмитрия Борисова. Началь-
ник штаба отмечает, что, как и 
большинство военнослужащих, 
во время переобучения на госу-
дарственном полигоне в Астра-
ханской области он задавал ко-
мандирам немало вопросов и в 
итоге изучил свои обязанности 
на «отлично».

Самому майору А.Леонтьеву 
32 года. Когда-то учился в Суво-
ровском училище в Уссурийске 
на Дальнем Востоке. В 2003 го-
ду поступил в Михайловскую во-
енную артиллерийскую акаде-
мию в Санкт-Петербурге. После 
окончания вуза в 2008 году, при-
был в ракетную бригаду на долж-
ность начальника расчёта. Спу-
стя два года участвовал в своих 
первых боевых стрельбах на ра-
кетном комплексе «Точка-У». 

 – Мы запустили ракету так, 
что всем понравилось, – вспоми-
нает Александр. – Отклонение от 
цели было 1 метр по дальности 
и 2 метра – по направлению. За 
стрельбу получили «отлично». 

7 лет назад тактическая ра-
кета, выполнив полёт по балли-
стической траектории, успеш-
но поразила командный пункт 
условного противника. Точ-

ность попадания в цель со-
ставила 97 процентов, пло-
щадь поражения – около 7 
гектаров. 

Вскоре офицер Алек-
сандр Леонтьев был назна-
чен на должность команди-
ра батареи. В конце 2014 
года стал начальником шта-
ба дивизиона. 

Почему выбрал ракет-
ные войска? Говорит, душа к 

ним лежала. Его отец – бывший 
ракетчик, когда-то командо-
вал аналогичной бригадой. Сын 
стремится пройти тот же путь. 

– Как говорит наш командир 
бригады, плох тот военнослу-
жащий, который не хочет стать 
министром обороны, – без до-
ли иронии заявляет он. – Отец 
учил меня достойно переносить 
тяготы и лишения военной служ-
бы, никогда не падать в грязь 
лицом, уважать себя и своих со-
служивцев!

Этому офицер учит и подчи-
нённых. Современная техника 
требует хороших знаний. Обу-
чение проводят в расположении 
части своими силами, за исклю-
чением разве что механиков-во-
дителей и связистов, которых 
отправляют в учебные центры в 
другие регионы страны.

– Приходит разнарядка, со-
гласно которой мы планируем 
учёбу, например, связистов и 
радиотелеграфистов, – делится 
А. Леонтьев. – Недавно по этим 
специальностям у нас прошли 
переобучение три человека.

В ракетной бригаде регуляр-

но проводятся конкурсы на луч-
шего старшего механика-водите-
ля, командира отделения. Воен-
нослужащие первого дивизиона 
часто опережают сослуживцев из 
других подразделений.

 – Боевая учёба строится, как 
и везде: кульминация – осенью, 
когда ракетчики должны пока-
зать всё, чему научились, – про-
должает майор. 

Ефрейтор Дмитрий Борисов 
предвкушает и накал страстей 
в ходе учений, и капризы пого-
ды. Родом Дмитрий из Волог-
ды. Там окончил среднюю об-
щеобразовательную школу, по-
ступил в техникум, хотел стать 
программистом. Пока учился, 
сдал на водительские пра-
ва категорий «B» и «C». Но, 
на призывном пункте ре-
шил подписать контракт 
с Министерством обо-
роны. В Воронежской 
области в учебном цен-
тре получил военную 
специальность, при-
был в Калининградскую 
область, тут и остался. 
Привлекли стабильность, 
перспектива обеспечения 
жильём. Недавно Дмитрий 
подписал очередной контракт. 
Говорит, что с появлением но-
вых комплексов в бригаде слу-
жить стало интереснее.

Во время полевых выходов, 
тактических учений, ефрейтор 
Д.Борисов чувствует себя уве-
ренно, а в перерывах между бо-
ями – комфортно. 

– У нас есть машина жизне-
обеспечения на 10 человек. В 
каждой имеется всё необходи-
мое: помещение для отдыха, су-
шилка для одежды и обуви. Если 
промок, можно высушить белье, 
берцы, – делится он. – Есть ку-
хонное помещение, где мы ра-
зогреваем еду, завариваем чай. 
Есть умывальник, туалет. Одним 
словом – дом на колёсах. Очень 

удобно. Теперь нам не надо ста-
вить палатки из брезента, топить 
«буржуйку», чтобы было тепло, 
разворачивать полевую кухню…

Дмитрию всё интересно. 
Самым сложным для него бы-
ло научиться обслуживать но-
вую крупногабаритную технику, 
имеющую особые маневренные 
характеристики. 

– Крутишь руль – поворачи-
ваются сразу и передние, и за-
дние колёса. Надо контролиро-
вать, чтобы ничего не сбить во 
время движения, особенно – на 

повороте. К этому я долго при-
выкал, – говорит молодой че-
ловек. – Здесь, в бригаде, ин-
тересны, конечно, тактические 

учения, всё, что связано с бое-
вой учёбой. Стрелять из авто-
матов нас научили в учебном 
центре, а вот работать с ракета-
ми – здесь. 

Дмитрий отмечает, что в 
Калининградской области по-
чва рыхлая. 40-тонные маши-
ны могут забуксовать во время 
марша. Тогда вытащить их из 
грязи будет нелегко, особен-

но в дождь. К таким вещам на-
до быть готовым, чтобы не бы-
ло остановок в пути!

Ракетный дивизион являет-
ся лучшим не только потому, 
что работает на новых комплек-
сах,  но ещё и потому, что воен-
нослужащие добились высоких 
показателей в воинской дис-
циплине и физической подго-
товке. Ракетчик должен быть 
и дисциплинированным, и 
крепким. Например, при 
работе на самоходно-пу-
сковой установке прихо-
дится поднимать грузы 
с использованием спе-
циальных механизмов, 
вручную производить 
стыковку головной части. 
Определённой физиче-
ской силы требует и маски-
ровка машины. 

Батарея водителя-электри-
ка КамАЗа младшего сержанта 
контрактной службы Никиты Са-
зонова в этом году получила зва-
ние ударной: прошла все необ-
ходимые проверки, сдала нор-
мативы на отлично. 

Никита родился в Калинин-
градской области, но долгое 
время жил в Туле. Там окончил 
школу и государственный педа-
гогический университет. Служ-
бу по призыву проходил в ВДВ. 
Нравились прыжки с парашю-
том, дружеская атмосфера в во-
инском коллективе. Когда вер-
нулся в Калининград, решил 
подписать контракт с Мини-
стерством обороны. В ракет-
ную бригаду перевёлся из мо-
тострелкового полка почти год 
назад: привлекли условия служ-
бы. О своём решении Никита не 
жалеет. За это время было мно-
го интересного. Изучение ра-
кетных комплексов вдохновля-
ет парня на свершения, а мысли 
о возможностях современного 
оружия заставляют непреклон-

В ГОСТЯХ У ПРАВОФЛАНГОВЫХВ ГОСТЯХ У ПРАВОФЛАНГОВЫХ

Ефрейтор Д.Борисов.

Майор А.Леонтьев.

Выход на позицию.

Тренировка расчёта пусковой установки.

Ракетный залп на полигоне Капустин Яр.

Младший сержант 
контрактной службы Н.Сазонов.

но повышать уровень воинского 
мастерства.

– Во время полевых выез-
дов я – за рулём машины жиз-
необеспечения, но за вре-

мя службы в бригаде мне до-
велось пройти маршем и на 
машине автоматизирован-
ных систем управления. – 
отмечает младший сержант 
Н.Сазонов. – Здесь есть пер-
сональные радиоточки, вы-
деленные телефонные линии. 
Машина обеспечена всем не-
обходимым – от кондиционера 
до обогревателя. За счёт хоро-
шего освещения удобно рабо-
тать на картах. В общем, моя 
техника неприхотлива в управ-
лении, проходима и манёврен-
на. Нюансы только в том, что 
в машине я один, поэтому всё 
должен делать в одиночку. Так 
что надо быть крепким, чтобы 
справиться со стоящими пере-
до мной задачами. К счастью, у 
меня это получается, – улыба-
ется Никита.
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Сергей ГУРОВ, фото автора.

МЕСТО В СТРОЮМЕСТО В СТРОЮ

ОТ СТАПЕЛЯ ДО ОКЕАНА
Личный состав ди-

визиона принял участие 
в масштабных учени-

ях Вооружённых Сил СССР «За-
пад-81». В 1987 году на базе ди-
визиона была сформирована 
бригада строящихся и ремон-
тирующихся кораблей. Возрос 
и объём решаемых личным со-
ставом задач. Военно-Морско-
му Флоту были переданы боль-
шие противолодочные кораб-
ли «Симферополь», «Адмирал 
Виноградов», «Адмирал Харла-
мов», «Адмирал Пантелеев». В 
1995 году был освоен и передан 
Балтийскому флоту стороже-
вой корабль «Неустрашимый», а 
в январе 1999 года были завер-
шены государственные испыта-
ния и поднят Андреевский флаг 
на принципиально новом проти-
володочном корабле «Адмирал 
Чабаненко».

В 2002 году бригада ново-
строек вновь стала дивизионом. 
В это время личный состав части 
принимал активное участие в 
обеспечении проведения завод-
ских ходовых, государственных 
и приёмо-сдаточных испытаний 
серии фрегатов для ВМС Индии, 
построенных Балтийским судо-
строительным заводом в Санкт-
Петербурге. Затем последовали 
испытания и передача ракетных 
катеров военно-морским силам 
Вьетнама. В 2009 году было за-
вершено проведение государ-
ственных испытаний сторожево-
го корабля «Ярослав Мудрый», 
который был переда в состав 
Балтийского флота. 

Важным и ответственным 
этапом в истории части стал пе-
риод с 2011 по 2013 год, когда 
дивизион обеспечивал проведе-
ние всех положенных видов ис-
пытаний трёх фрегатов для ВМС 
Индии, построенных на Прибал-
тийском судостроительном за-
воде «Янтарь». 

В 2015 году личный состав 
дивизиона начал освоение «ад-
миральской» серии фрегатов, 
строившихся калининградски-
ми корабелами для отечествен-
ного военного флота. Как рас-
сказал капитан 2 ранга Евгений 
Алибеков, непростым для лич-
ного состава оказался головной 
корабль. Все испытания на нём 
проводились в полном объёме. 
Да, был опыт освоения фре-
гатов для ВМС Индии. Одна-
ко индийские корабли при всей 
внешней схожести существен-
ного отличались от фрегатов 
«адмиральской» серии – и по 
вооружению, и по составу обо-
рудования. Наиболее интен-
сивными в плане проведения 
приёмосдаточных работ выда-
лись 2014-2015 годы. Практи-
чески все офицеры дивизиона 
постоянно находились в море 
на испытаниях.

 – Когда мы завершили сда-
чу индийской серии, тут же по-
доспел момент подъёма флага 
на океанографическом судне 
«Янтарь», – рассказывает ка-
питан 2 ранга Евгений Алибе-
ков. – Я тогда служил начальни-
ком штаба дивизиона. Помню, 

только сошёл после завершения 
испытаний с океанографическо-
го исследовательского судна 
«Янтарь», как практически сра-
зу же поднялся на борт корабля-
новостройки «Адмирал Григоро-
вич». Уже в море узнал, что меня 
назначили командиром части, 
так что на берег вернулся уже 
совсем в другом качестве.

Примерно в этот же период 
на Балтике проводились испы-
тания построенных для Вьетна-
ма дизельных подводных лодок. 
Всего же с 1948 года соедине-

нием строящихся и ремонтиру-
ющихся кораблей БФ совместно 
с судостроительными предприя-
тиями страны было освоено и 
после государственных испыта-
ний передано в состав Военно-
Морского Флота нашей страны, 
а также ВМС иностранных госу-
дарств более 330 кораблей, су-
дов и катеров. 

Насыщенным выдался и юби-
лейный для воинской части год. 

– В канун прошлых ново-
годних праздников, 27 декабря 
2017 года, мы в торжественной 
обстановке передали морякам-
черноморцам фрегат «Адмирал 
Макаров», – сообщил капитан 
2 ранга Евгений Алибеков. – В 
июне был поднят Военно-мор-
ской флаг на БДК «Иван Грен», 
корабле с очень непростой 
судьбой. Для меня лично это 
сложный, но вместе с тем инте-

ресный проект. Его строитель-
ство началось в 2004 году, за-
тем был период фактического 
забвения. Активное строитель-
ство корабля возобновилось 
в 2014 году. По ходу работ в 
проект БДК вносились различ-
ные изменения. Для проведе-
ния испытаний требовались 
дополнительные выходы в мо-
ре, что накладывало нагруз-
ку и на экипаж, и на личный со-
став дивизиона. Однако в итоге 
всё удалось. Большой десант-
ный корабль «Иван Грен» успел 

дважды принять участие в глав-
ном военно-морском параде на 
День ВМФ России. 

Кроме того, летом 2018 года 
личный состав дивизиона обес-
печивал проведение испыта-
ний БДК «Калининград» после 
модернизационного ремонта 
с продлением межремонтных 
сроков. 

Особенно урожайным на но-
вые корпуса получился завер-
шающий месяц прошлого года. 
11 декабря по окончании ис-
пытаний Военно-морской флаг 
был поднят на катере связи 
«КСВ-2168». Спустя всего не-
сколько дней в боевой состав 
ВМФ России был принят МРК 
«Мытищи». Строился корабль 
в Санкт-Петербурге, а здесь, в 
Калининградской области, про-
ходил испытания. При сдаче но-
востроек на Балтике это обыч-
ная практика. Перед наступле-

нием зимы готовые к сдаче 
корабли переходят в Балтийск, 
так как велика вероятность то-
го, что Финский залив окажется 
скованным льдом. 

В настоящее время диви-
зион обеспечивает испытание 
морского тральщика «Иван Ан-
тонов» – аналогичного по про-
екту кораблю Балтийского фло-
та «Иван Обухов». После подня-
тия Андреевского флага новый 
тральщик войдёт в состав Чер-
номорского флота. Кроме то-
го, сейчас на Балтике испыты-
вается средний морской танкер 
«Академик Пашин» для Север-
ного флота.

Специфика службы неболь-
шого воинского коллектива ди-
визиона такова, что его офице-
ры должны уметь быстро осваи-
вать новую технику, схватывать 
всё буквально налету, ведь за-

частую каждый но-
вый корабль может су-
щественно отличать-
ся от предыдущего как 
по составу оборудова-
ния и вооружения, так 
и по функциональному 
предназначению. Также 
специалисты дивизио-
на должны уметь в пол-
ном объёме передать 
экипажу приобретён-
ные знания и навыки. 
Согласитесь, учебные 
программы военных ву-
зов не всегда поспе-
вают за обновлением 
технических и боевых 
средств современных 
кораблей. Да и офице-
ры, служившие на ко-
раблях старых проек-
тов, также сталкивают-
ся с незнакомыми для 
них станциями и вида-
ми оружия. В этом и за-

ключается соль службы в диви-
зионе новостроек. 

У офицеров этой части есть 
ещё одно неоспоримое пре-
имущество: они первыми на но-
вом корабле покидают завод-
ской причал, выходят в море, а 
затем возвращаются к причаль-
ной стенке. 

 – Это ни с чем не сравнимое 
чувство гордости и ответствен-
ности одновременно, – говорит 
капитан 2 ранга Евгений Алибе-
ков. – Ведь до этого ты только в 
теории мог представить, как по-

ведёт себя корабль. Он, словно 
ребёнок, вместе с тобой позна-
ёт мир, учится быть сильным, 
надёжным, успешным. 

Офицерам помогают зна-
ния, опыт и морская интуиция. У 
командира дивизиона их не за-
нимать. По окончании Санкт-
Петербургского высшего во-
енно-морского училища имени 
М.В.Фрунзе по специальности 
«минно-торпедное оборудова-
ние корабля» Евгений Алибе-
ков попал служить в соедине-
ние кораблей охраны водного 
района Балтийской ВМБ. На-
чинал на базовом тральщике 
«БТ-48» командиром БЧ-2-3. За-
тем стал помощником коман-
дира, а потом и командиром 
тральщика. Непродолжительное 
время, перед тем как прийти в 
дивизион строящихся и ремон-
тирующихся кораблей, служил 
начальником штаба дивизиона 
судов обеспечения. В море хо-
дил много, хорошо знал специ-
фику корабельной службы. 

Под стать командиру и 
остальные офицеры части. 
Большинство из них имеют за 
плечами опыт дальних походов, 
принимали участие в крупных 
манёврах, таких как «Запад». 
Дивизионный штурман капи-
тан-лейтенант Сергей Мельни-
ков, дивизионный специалист 
ракетного оружия капитан-лей-
тенант Олег Верёвкин, диви-
зионный связист капитан-лей-
тенант Сергей Скоробогатько, 
дивизионный инженер-механик 
капитан 2 ранга Анатолий Алек-
сеев, начальник штаба капитан 
3 ранга Алексей Суслов, диви-
зионный специалист РТС капи-
тан-лейтенант Алексей Алексе-
ев, дивизионный минёр Илья 
Мазур – все они грамотные спе-
циалисты, люди, беззаветно 
преданные делу, которым за-

нимаются. Весомую помощь в 
деле освоения новых кораблей 
и подготовки их экипажей офи-
церам оказывают старший ин-
структор (РХБЗ) старший мич-
ман Юрий Демидович и стар-
ший специалист СПС старший 
мичман Сергей Борисенко. В 
период строительства личный 
состав дивизиона тесно взаи-
модействует со специалистами 
ПСЗ «Янтарь», а также офице-
рами военного представитель-
ства на судостроительном за-
воде. 

Для многих офицеров служ-
ба в дивизионе – это судьба. У 
каждого она складывалась по-
разному. Капитан-лейтенант 
Сергей Скоробогатько в 2008 
году окончил факультет радио-
связи и автоматизированных 
систем управления Балтийского 
военно-морского института. По 
выпуску был распределён в со-
единение десантных кораблей 
Балтийского флота команди-
ром боевой части связи и РТС на 
БДК «Королёв». Уже через ме-
сяц лейтенант С.Скоробогатько 
нёс дежурство по связи на КП 
соединения, а на следующий 
год молодой офицер принимал 
участие в ОСУ «Запад-2009» под 
руководством президента РФ. 
Тогда на полигоне БФ осущест-
влялась крупная десантная опе-

рация. Для усиления сил десан-
та на Балтийский флот пришли 
два БДК с Северного флота и 
три – с Черноморского. В общей 
сложности в операции участво-

вали сразу восемь больших де-
сантных кораблей.

 – Для меня как специалиста 
это была отличная школа, – вспо-
минает капитан-лейтенант 
Сергей Скоробогатько. – Мы 
шли в строю фронта по четы-
ре корабля: одна волна десан-
та следовала за другой. Нужно 

было всё чётко рассчитать по 
времени, держать дистанцию, 
а для этого требовались устой-
чивая связь и надёжная рабо-
та средств РТС. Затем офицер 
успел прослужить ещё на не-
скольких кораблях, пока в 2011 
году ему не предложили долж-
ность командира БЧ-4 на стро-
ящемся для ВМС Индии фрега-
те Teg («Сабля»). Это был пер-
вый опыт участия в испытаниях 
корабля-новостройки. В нача-
ле 2014 года последовало но-
вое назначение – на должность 
командиром боевой части свя-
зи строящегося для Черномор-
ского флота фрегата «Адмирал 
Эссен». Однако только в ноя-
бре этого же года офицер был 
официально назначен дивизи-
онным связистом. На тот мо-
мент он уже хорошо представ-
лял специфику службы в диви-
зионе, её организацию, знал 
задачи, которые решают его 
специалисты. 

Нет сомнений, что опыт, зна-
ния и навыки капитан-лейте-
нанта Сергея Скоробогатько и 
его сослуживцев по дивизио-
ну будут востребованы и в на-
ступившем году, ведь у России 
амбициозные планы по строи-

Эту немаловажную да-
ту в истории ВМФ РФ и 

военного судостроения в са-
мом западном регионе России 
не оставила без внимания ре-
дакционная коллегия и иници-

На скрижалях истории
Накануне Нового года в Калининграде прошла презентация книги «Они 
создавали морскую мощь государства», посвящённой 70-летнему 
юбилею соединения строящихся и ремонтирующихся кораблей.

ативная группа по подготовке и 
изданию военно-исторических 
книг на Балтийском флоте. Дан-
ное литературное объединение 
возглавляет адмирал Владимир 
Егоров. За пять прошедших лет 
авторский коллектив подгото-
вил, выпустил и дал путёвку в 
жизнь пяти фундаментальным 
изданиям, включая и послед-
нюю книгу. Авторами-состави-
телями была проделана огром-
ная работа, внесшая достойный 
вклад в историю старейшего 
флота России.

Открывая торжественное ме-
роприятие, Владимир Григо-
рьевич Егоров тепло поздравил 
юбиляров и представил виновни-
ков торжества – редакционную 
коллегию книги. Этот объёмный 
труд подготовлен и выпущен в 
рекордно короткий срок – за де-
сять месяцев минувшего года. 
Отмечая вклад каждого, Влади-
мир Григорьевич особо подчер-
кнул заслуги в этой работе капи-
тана 2 ранга в отставке Андрея 
Дробота. Поблагодарив за ока-

занную помощь в подготовке и 
выпуске книги руководство за-
вода, военной приёмки и ди-
визиона строящихся и ремон-
тирующихся кораблей, адми-
рал В.Егоров напомнил, что 
за прошедшие 70 лет ВМФ 
СССР и России было переда-
но 160 военных кораблей раз-
личных классов и 108 – отре-
монтировано.

Выступавшие с привет-
ственными словами замести-
тель командующего БФ по во-
енно-политической работе 
контр-адмирал Игорь Куроч-
кин, командир БВМБ контр-
адмирал Александр Щербиц-
кий, генеральный директор 
ПСЗ «Янтарь» Эдуард Ефимов 
и командир дивизиона капи-
тан 2 ранга Евгений Алибе-
ков тепло поздравили присут-
ствующих со знаменательной 
датой и выразили надежду, 
что нынешнее поколение во-
енных моряков будет продол-
жать славные традиции своих 
предшественников. 

тельству современного Военно-
Морского Флота. 

В настоящее время на Бал-
тике проходит ремонт БДК Се-
верного флота «Оленегорский 
горняк». Работы должны за-
вершиться в 2019 году. Уже в 
марте запланировано засе-
ление экипажа на БДК «Пётр 

Моргунов», который строит-
ся на заводе «Янтарь». В этом 
же году должны завершить-
ся заводские и начаться ходо-
вые испытания СКР «Неустра-
шимый». И это далеко не все 
задачи, которые предстоит в 
ближайшие месяцы решать 
подчинённым капитана 2 ранга 
Евгения Алибекова.

А ещё 1 декабря 2018 го-
да в составе дивизиона было 
сформировано новое в исто-
рии современного Российско-
го флота подразделение – на-
учно-производственная ро-
та, командовать которой был 
назначен капитан-лейтенант 
Сергей Королёв. В настоящее 
время личный состав проходит 
общую военную подготовку. 
Планируется, что 9 февраля во-
еннослужащие примут прися-
гу, а затем приступят к работе 
на производственных площад-
ках Прибалтийского судостро-
ительного завода «Янтарь». Во 
время службы матросы будут 
совершенствовать профессио-
нальные навыки, полученные во 
время учёбы в профильных кол-
леджах и институтах, и при этом 
способствовать развитию Во-
енно-Морского Флота России. 

Капитан-лейтенант С.Скоробогатько проводит занятия 
с военнослужащими научно-производственной роты.

МДКВП «Евгений Кочешков» в ремонте на ПСЗ «Янтарь».

Фрегат для ВМС Индии.

Российские и индийские моряки во время испытаний корабля.

Капитан 2 ранга Е.Алибеков.
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ГАЗЕТА В ТЕЛЬНЯШКЕ
Впервые порог флотской га-

зеты я переступил в 1970 году 
ещё студентом университета. 
Принёс свою первую заметку о 
состязании по плаванию в бас-
сейне спортивного клуба ДКБФ. 
Почему в «Страж Балтики»? Как-
то всё связалось в одну нить: 
военная семья, военная газета, 
которую читал. Мой отец служил 
начальником физической под-
готовки и спорта БФ, поэтому я 
был знаком со спортивной жиз-
нью флота. Решил рассказать о 
соревновании, свидетелем ко-
торого стал, и отнёс заметку во 
флотскую газету. Само прови-
дение направило меня в редак-
цию «Стража Балтики», распо-
лагавшуюся тогда на улице Пио-
нерской. Материал сдал в отдел 
информации, которым руково-
дил Виктор Степанович Гема-
нов, сегодня – известный писа-
тель, военный историк. С того 
момента в профессии он, мож-
но сказать, стал моим главным 
учителем. 

По окончании филологиче-
ского факультета КГУ я был при-
зван на службу. Являясь канди-
датом в мастера спорта по спор-
тивной гимнастике, проходил её 
в спортроте Балтийского флота. 
Однако меня тянуло к журнали-
стике. С разрешения командо-
вания я много времени проводил 
в отделе информации «Стража 
Балтики». Именно там под руко-
водством Виктора Геманова по-
стигал азы профессии военного 
журналиста. Виктор Степанович 
строго требовал от корреспон-
дентов соблюдения фактиче-
ской достоверности в матери-
алах, начиная с мелочей – пра-
вильных наименований боевых 
упражнений, указания званий, 
имён и т.д. А нужно понимать, 
что тогда у нас не было дикто-
фонов. Ручка и блокнот – вот ра-
бочие инструменты журналиста. 
Надо было не просто успевать 
записывать информацию, но и 
точно фиксировать всё сказан-
ное. При написании статей вы-
сокие требования Виктор Гема-

нов предъявлял и к языку. В этом 
вопросе он был педант. Сам ве-
ликолепно владел стилистикой 
русского языка, обладал бога-
тым словарным запасом, тако-
го же уважения к слову и стилю 
требовал от подчинённых. 

ШКОЛА 
ВЫСОКОЙ ЖУРНАЛИСТИКИ

Несмотря на флотский ста-
тус редакции газеты «Страж 
Балтики», здесь царила по-
настоящему творческая атмо-
сфера. Она позволяла раскрыть 
в каждом сотруднике лучшие его 
качества. Не ощущалась харак-
терная для воинского коллек-
тива жёсткая субординация. Я, 
матрос, работал рядом с капи-
танами 2-3 рангов и не чувство-
вал себя скованно. Мог в любой 
момент подойти к старшим и по 
званию, и по возрасту журнали-
стам и без лишних формально-
стей обратиться за помощью. 

Однажды попросил одно-
го из лучших в редакции репор-
тёров Александра Дмитрико-
ва посмотреть мой материал. 
Он сразу откликнулся на прось-
бу. Через несколько минут напе-
чатанный на машинке текст был 
практически весь синий от чер-
нил. При этом необходимость 
каждой правки Александр Дми-
триков объяснил мне подробно и 
аргументированно. Такая прак-
тика была обычным делом. Как 
начинающий журналист я мог 
подойти к любому, и никто не го-
ворил: «Иди отсюда, не мешай!» 

А моё знакомство с мэтром 
региональной журналистики 
гражданским корреспондентом 
«Стража Балтики» Ефимом Бо-
рисовичем Найшулером! При 
встрече я поприветствовал его: 
«Ефим Борисович, здравствуй-
те!» «Какой я тебе Ефим Борисо-
вич? Просто Ефим. Мы все здесь 
журналисты. Так что давай на 
«ты», – такой последовал ответ. 
Повторюсь, в редакции была 
совершенно свободная и твор-
ческая атмосфера! Во главу уг-
ла ставился профессионализм, 
а не возраст и звание челове-
ка. Мы все были журналистами, 
членами одного коллектива. 

Отслужив срочную службу, 
я получил звание лейтенанта и 
был направлен в базовую газе-
ту Балтийской ВМБ «Балтиец». 
В 1975 году уехал учиться в Во-
енно-политическую академию 

С ФЛОТОМ В ЕДИНОМ СТРОЮ 
История любой организации живёт в памяти людей, которые в ней работали. Александр Корецкий 
прошёл долгий, содержательный творческий и служебный путь в газете Балтийского флота – от ма-
троса, внештатного корреспондента «Стража Балтики», до капитана 1 ранга, главного редактора 
старейшего печатного издания региона.

имени В.И.Ленина в Москву на 
недавно открывшееся редак-
торское отделение. В 1978-м 
вернулся в Калининградскую 
область уже во флотскую газету, 
на должность начальника отде-
ла информации, затем возглав-
лял отдел культуры и быта, был 
заместителем редактора, а в 
1992 году стал редактором газе-
ты «Страж Балтики» и прослужил 
в этой должности до 2001 года.

СТРАЖБАЛТИЕЦ – 
ЗНАЧИТ ПРОФИ

На протяжении всех лет в ре-
дакции «Стража Балтики» рабо-
тали талантливые, самобытные 
корреспонденты, которые вы-
соко котировались не только на 
региональном уровне. Вален-
тин Егоров, Вячеслав Лукаше-
вич, Александр Дмитриков, Ана-
толий Шкуркин, Владимир Ко-
стомаров, Владимир Нуякшев, 
Олег Шанько, Анатолий Бочков, 
Дмитрий Ильюк, Пётр Кузне-
цов, Иван Коваленко, Игорь Ба-
лашов, Валерий Сикорский, На-
талья Наумова и многие другие 
были известны широкому кру-
гу читателей. В стенах флотской 
газеты зародилось и творчество 
многих замечательных поэтов. 
Марк Кабаков, Никита Суслович 
обретали и шлифовали своё ма-
стерство именно здесь.

Тут же трудились блестящие 
фотографы – Анатолий Иванчен-
ко, Евгений Павлов, Владимир 
Кравец, Игорь Зарембо. Бла-
годаря их фотоработам обрели 
вечность интересные, уникаль-
ные детали из жизни флота и ре-
гиона. Скажем, Володя Кравец 
побывал на съёмочных площад-
ках практически всех художе-
ственных фильмов, снимавших-

ся в Калининградской области. 
Его репортажи о работе над та-
кими известными советски-
ми картинами, как «Женя, Же-
нечка и «Катюша», «Трое в лод-
ке, не считая собаки» и многими 
другими, были опубликованы на 
страницах газеты «Страж Бал-
тики». Володя Кравец сделал 
уникальные снимки Владими-
ра Высоцкого во время его по-
следних гастролей в Калинин-
граде в 1980 году. Четыре сним-
ка флотского фотокора обошли 
весь мир. К сожалению, эти ра-
боты в то время не удалось опу-
бликовать в газете, потому что 
о В.Высоцком в военной печати 
писать тогда было невозможно. 

Конечно, цензура доставля-
ла нам определённые трудности. 
Но в том-то и состоял профес-
сионализм авторов: несмотря 
на идеологические и политиче-
ские рогатки, они умели доне-
сти до читателя именно то, что 
хотелось рассказать и показать. 
Правда, удавалось это не всег-
да. Однажды наш великолепный 
мастер, фотохудожник и фоторе-
портёр Игорь Зарембо, не имея 
практики, решил вместе с де-
сантниками прыгнуть с парашю-
том. Предварительно с Игорем 
провели инструктаж, назначили 
человека, который должен был 
страховать его. Всё прошло, как 
было задумано. Игорь привёз в 
редакцию уникальные снимки 
десантирующихся морских пе-
хотинцев, которые он сделал в 
воздухе. На основе его фоторе-
портажа мы подготовили целую 
газетную полосу. Однако цензу-
ра её не пропустила. Ответ был 
прост: «Нельзя снимать с возду-
ха!». Я предложил: «Давайте убе-
рём панораму земли, оставим 
лишь людей в свободном полё-
те». Там были такие классные 
крупные планы! Цензор остался 
непреклонен. В подтверждение 
своей правоты он показал пере-
чень сведений, запрещённых к 
публикации в открытой печати. 
Какие уж тут аргументы!

Желание сделать яркий, ин-
тересный материал было прису-
ще всем сотрудникам редакции. 
Как-то наш гражданский журна-
лист Сергей Кузмин отправил-
ся делать репортаж о ратных 
буднях аварийно-спасательной 
службы Балтфлота. В тот день 
проводились тренировочные 
спуски водолазов. «Если сам не 

спущусь под воду, нормальный 
репортаж не напишу», – твёр-
до решил Сергей. Инструкторы 
рассказали ему, как и что нужно 
делать, облачили в тяжёлый во-
долазный костюм, и флотский 
журналист погрузился на глуби-
ну. В результате автор смог ярко 
и правдиво передать ощущения 
человека, спускающегося в ска-
фандре под воду. А ведь он был 
гражданским человеком и не 
обязан был рисковать жизнью и 
здоровьем, но желание сделать 
материал максимально досто-
верным позвало его на глубину! 

Конечно, основной вектор 
творческой жизни коллектива 
газеты задавали главные редак-
торы, такие как Филипп Камой-
лик, Василий Андрухов, Евгений 
Казаков. Все они были не только 
управленцы, как это сейчас при-
нято, но и сильные журналисты, 
прошедшие профессиональный 
путь от самых низовых должно-
стей в базовых и флотских газе-
тах. У них было чему поучиться. 

ЗАБВЕНЬЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ
В 70-80-е годы в газете су-

ществовало целое историче-
ское направление. Журналисты 
открывали для читателя ранее 
малоизвестные страницы слав-
ной летописи старейшего фло-
та страны. На газетных полосах 
«Стража Балтики» увидели свет 
главы первой книги Виктора Сте-
пановича Геманова о прослав-
ленном советском подводнике 
Александре Маринеско. Причём 
серьёзные материалы были на-
писаны в то время, когда об Алек-
сандре Ивановиче, в общем-то, 
старались не говорить. Страж-
балтийцы с энтузиазмом зани-
мались поиском людей, которые 
по тем или иным причинам бы-
ли преданы забвению, и стреми-
лись сделать их подвиги достоя-
нием широкой общественности. 
Именно флотское издание под-
готовило и опубликовало цикл 
материалов о Мерикюльском де-
санте. Практически все участни-
ки той операции – морские пехо-
тинцы 260-й бригады Балтфло-
та – погибли. Потери понесли и 
поддерживавшие десант экипа-
жи бронекатеров. Журналистам 
газеты удалось найти информа-
цию об этой трагической и вме-
сте с тем героической странице 
истории. Удалось рассказать и о 
Петергофском десанте октября 
1941 года. Основу его составляли 
моряки с линкоров «Марат», «Ок-
тябрьская революция», крейсера 
«Киров», а также курсанты учеб-
ного отряда Балтийского флота 
и Морского училища политсоста-
ва. Все они также погибли, но до 
конца выполнили свой долг пе-
ред Родиной. Об этой десантной 
операции вообще запрещалось 
упоминать. В 70-е годы идеоло-
гические постулаты играли в ин-
формационной политике газет и 
журналов важную роль. 

В ЭФИРЕ ПРОГРАММА 
«ЧЕСТЬ ИМЕЮ!»

Как сейчас принято назы-
вать, лихие 90-е были слож-
ным периодом в жизни страны 
и её Вооруженных Сил. В обще-
стве велась массированная ин-
формационная атака на армию 
и флот. Доходило до того, что 
офицеры иногда не решались 
в форме появляться на улице. 
В такой ситуации газета стара-
лась объективно рассказывать о 
людях в погонах. О том, что, не-
смотря на всё происходящее, 
они остаются верны присяге и с 
честью продолжают решать за-
дачи по защите страны, бережно 
хранят воинские традиции, пом-
нят о ратном подвиге отцов и де-
дов. Конечно, флотские корре-
спонденты откровенно говорили 
о проблемах, которых тогда хва-
тало в Вооружённых Силах. 

Именно в это непростое вре-
мя наш талантливый журна-
лист капитан 1 ранга Валентин 
Егоров, вернувшийся на Бал-
тику после службы на Камчат-
ке, решил создать телепере-
дачу «Честь имею!», чтобы рас-
сказывать о флоте не только со 
страниц газеты, но и с телеви-
зионных экранов. С этой идеей 
мы обратились к командующе-
му Балтийским флотом адми-
ралу Владимиру Егорову. Ведь 
для создания собственной теле-
визионной программы требова-
лись определённые организаци-
онные и материальные ресурсы, 
выработка творческой модели. 
Необходимо было определить-
ся, с кем взаимодействовать 
при создании и монтаже сюже-
тов, найти место в эфирной сет-
ке какой-то из телекомпаний. 

Когда мы с Валентином при-
были на доклад к командующе-
му флотом, подробно изложили 
суть проекта, Владимир Григо-
рьевич задал несколько вопро-
сов, причём не дежурных, по су-
ществу. Его интересовала со-
держательная составляющая 
программы, организационные 
моменты. Валентин доложил ко-
мандующему то, что им в деталях 
было продумано, о чём мы с ним 
говорили не один час. Владимир 
Григорьевич утвердил проект 
своего однофамильца. Добро 
было получено, на этом встречу 
можно было заканчивать. Но ад-
мирал не спешил нас отпускать:

– Чем конкретно я могу вам 
помочь, помимо того, что ино-
гда буду отвечать на вопросы 
журналистов? Такой проект, 
если его предложить любому 
телеканалу, потребует финан-
сирования...

Оказалось, это был ключевой 
вопрос, о котором в отличие от 
Владимира Григорьевича мы не 
подумали.

– Договоримся так: составь-
те смету. Наши финансисты по-
могут, дам команду. Я постара-
юсь найти деньги. Затем при-
глашу директора телекомпании. 
И здесь, у меня, обсудим все де-
тали. Не сомневаюсь: в скором 
времени «Честь имею!» выйдет 
в эфир.

Командующий Балтийским 
флотом фактически стал членом 
рабочей группы по подготовке к 
выпуску телепрограммы, возло-
жив на себя решение ключевой 
проблемы – обеспечение фи-
нансирования. Через несколько 
дней мы снова были в кабинете 
адмирала В.Г.Егорова, и Вален-
тин излагал концепцию проекта 
руководителю одного из кали-
нинградских банков. Предста-
вил смету. Вопрос с финансиро-
ванием был решён. 

Когда мы увидели первый вы-
пуск, поняли: начало положено 
правильно. Валентин Егоров су-
мел найти нужную человеческую 
интонацию, позволяющую гово-
рить с гражданскими зрителя-
ми о флоте на понятном им язы-
ке. За короткий срок програм-
ма «Честь имею!» стала одной 

из рейтинговых на местном те-
левидении. Её смотрели самые 
разные люди: военные и граж-
данские, ветераны и молодёжь. 
Однажды после службы мы с 
Валентином зашли в простень-
кое калининградское кафе по-
ужинать и обсудить творческие 
планы. Рядом расположилась 
компания настоящих работяг с 
близлежащего завода, заботы 
которых, конечно, были далеки 
от Балтийского флота. В какой-то 
момент один из них, увидев Ва-
лентина Егорова, воскликнул: «О, 
«Честь имею!» Мы поняли: про-
грамма по-настоящему популяр-
на. Кстати, «Страж Балтики» был 
тогда единственной газетой Воо-
ружённых Сил, которая имела та-
кое телевизионное приложение. 

Сегодня я могу ответствен-
но заявить, что этот интересный 
проект стал возможен во мно-
гом благодаря тому, что Влади-
мир Григорьевич Егоров серд-
цем воспринял предложенную 
ему идею, поняв огромную со-
циальную значимость военной 
телепрограммы для флота, для 
жителей области. 

Командующий Балтийским 
флотом всегда живо интересо-
вался жизнью газеты «Страж Бал-
тики». У меня была прямая теле-
фонная связь с командующим 
флотом. Если возникала необхо-
димость, я брал трубку, и в тече-
ние 10 минут решался вопрос о 
нашей встрече. Владимир Гри-
горьевич никогда не говорил: по-
том, мне некогда, у меня важные 
дела. А ведь они на самом деле 
были: вывод войск из Прибалти-
ки и Польши, неудовлетворитель-
ное финансирование, сокраще-
ние частей и соединений, война 
на Северном Кавказе и так далее. 

У ФЛОТСКОЙ ГАЗЕТЫ 
БЫСТРЫЕ «КОЛЁСА»!

В 90-е годы для обеспече-
ния нормального существова-
ния перед изданием Балтийско-
го флота встала необходимость 
привлечения рекламы. Никаких 
регламентирующих документов 
на этот счёт не существовало. 
Но выживать как-то надо было. 
Именно тогда родилась мысль 
создать несколько приложений 
к «Стражу Балтики», в том числе 
начать выпуск автомобильной 
газеты «Колёса». Тема оказа-
лась актуальной. В регион хлы-
нул поток машин из Европы. По 
городу то тут, то там появлялись 
и росли как на дрожжах авто-
рынки, ремонтные мастерские, 
стали открываться первые ци-
вилизованные автомобильные 
салоны. Замечу, что еженедель-
ник «Колёса» стал первым в ре-
гионе специализированным ав-
томобильным изданием. Газета 
делалась журналистами «Стра-
жа Балтики» без ущерба для ос-
новной деятельности. Динамич-
но развивалась, тиражи дости-
гали 20 000 экземпляров! У нас 
появились денежные средства, 
позволявшие приобретать ком-
пьютеры, другую необходимую 
технику. 

Слева направо: корреспондент «СБ» старший лейтенант А.Дмитриков, 
директор Государственного музея-заповедника В.Д.Поленова 

внук художника, Д.Поленов, флотский поэт капитан 3 ранга Н.Суслович, 
матрос  А.Корецкий, корреспондент капитан 3 ранга С.Некрасов, 

заместитель  ответственного редактора капитан 1 ранга И.Ворник.  
1972 год. Фото Анатолия Иванченко.

Мы искали различные пути, на-
правленные на развитие газеты. 
Субботний выпуск «Стража Бал-
тики», который готовил Вален-
тин Егоров, был ориентирован 
на самый широкий круг читате-
лей. В нём публиковались сти-
хи, рассказы, фельетоны, дру-
гие материалы выходного дня. 
Они повествовали не только о 
жизни военнослужащих, но за-
трагивали обычные житейские 
темы. Популярностью пользо-
вались и литературные прило-
жения к «Стражу».

С ПЕРГАМЕНТА НА ОФСЕТ
Для меня как редактора газе-

ты памятным является 1999 год. 
Наступил момент, когда печатать 
«Страж Балтики» было не на чем: 
Министерство обороны прервало 
поставки бумаги. Несколько но-
меров выпустили на пергаменте, 
который удалось приобрести по 
случаю. Мы с начальником отдела 
управления воспитательной ра-
боты БФ капитаном 1 ранга Миха-
илом Шумаем, в чьё ведение вхо-
дила типография и её обеспече-
ние, ломали голову: где достать 
бумагу? И когда все попытки най-
ти хотя бы рулон не дали резуль-
тата, возникла идея – позвонить 
в Кондопогу на целлюлозно-бу-
мажный комбинат, главный про-
изводитель газетной бумаги в 
стране.

Выслушав меня, директор 
ЦБК Виталий Федермессер был 
и удивлён, и возмущён:

– Как же так, флотская газета 
брошена на произвол судьбы?! 
В Европе фактически войну раз-
вязали, Югославию бомбят на-
товцы, а мы так относимся к сво-
им Вооружённым Силам! Знаете 
что, комбинат подарит флоту ва-
гон бумаги. В такое время воен-
ная газета должна выходить.

В этот же день мы с Михаи-
лом Шумаем были в кабинете 
командующего Балтийским фло-
том. Доложили обстановку и со-
держание разговора с Виталием 
Федермессером. Владимир Гри-
горьевич тут же снял трубку те-
лефона, связался с Кондопогой, 
поблагодарил директора комби-
ната за щедрый подарок. Разго-
варивали они около получаса и, 
судя по тональности, у них уста-
новился душевный контакт.

– Замечательный человек, 
искренний, отзывчивый, откры-
тый, – сказал, повесив трубку, 
Владимир Григорьевич. – При 
случае обязательно съезжу в 
Кондопогу.

И вскоре случай такой пред-
ставился. Мы в составе груп-
пы офицеров штаба флота бы-
ли в командировке в Санкт-
Петербурге. Как-то вечером 
меня и Михаила Шумая вызыва-
ют к командующему. 

– Завтра утром едем в Кон-
допогу, – объявил Владимир 
Егоров. – Ещё раз, не на рассто-
янии, хочу поблагодарить Вита-
лия Александровича и поближе 
познакомиться с ним. Жду вас у 
машины в шесть утра.

Эта поездка стала не только 
данью признательности директо-
ру комбината. Два руководителя, 
оба люди деловые, перевели её в 
практическую плоскость – догово-
рились о том, что комбинат будет 
продавать флоту газетную бума-
гу по цене чуть выше себесто-
имости. Часть её предназнача-
лась для печати газеты, а излиш-
ки планировалось продавать, 
вырученные деньги направляя 
на техническое обновление по-
лиграфической базы. Это ре-
шение было судьбоносным для 
газеты. А ведь у командующего 
флотом других проблем было 
невпроворот – острейших, бо-
лее важных, не терпящих отла-
гательства. И тем не менее он 
счёл необходимым значитель-
ную часть своего времени уде-
лить флотской газете. Мало то-
го, Владимир Григорьевич, дав 
разрешение на покупку и пере-
продажу бумаги, пошёл на риск. 
Существовавшее в то время за-
конодательство ограничивало 
коммерческую деятельность во-
енных организаций. И наши ма-
нипуляции с бумагой могли вы-
звать вопросы у соответствую-
щих органов. Но в данном случае 
цель оправдывала средства, а 
государству не только не был на-
несён ущерб, оно ещё оказалось 
в прибытке: удалось спасти го-
сударственный военный орган 
печати и приобрести – опять-та-
ки для государства – современ-
ную полиграфическую технику. 
Это событие ознаменовало на-
чало нового этапа в жизни газеты 
Балтийского флота. «Страж Бал-
тики» с морально устаревшей так 
называемой высокой печати пе-
решёл на передовую, современ-
ную технологию – офсетную. Коллектив флотской газеты в 80-е годы. 

Капитан 1 ранга А.Корецкий берёт интервью у министра обороны РФ 
маршала И.Сергеева. Июнь 1999 г. 

Подготовил Владимир ДАШЕВСКИЙ, фото из архива «СБ» и А.Корецкого.

В 2019 году газета 
Балтийского флота 
отмечает 100-лет-
ний юбилей. Этой 
статьёй мы начина-
ем цикл публикаций 
о наиболее инте-
ресных и значимых 
страницах богатей-
шей истории ста-
рейшего флотского 
издания.
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Юрий ДМИТРИЕВ, Ирина ШЕЛЫГИНА, фото авторов. 

Ирина ШЕЛЫГИНА, фото с сайта gov39.ru.
Александр ЕГОРОВ, майор, заместитель командира батальона управления по 
военно-политической работе дивизии ПВО БФ, фото автора.

РУМБЫ ЮНОСТИРУМБЫ ЮНОСТИ

Многие ещё не успели за-
вершить поиск подар-

ков для родных и близких, а ар-
тисты ДОФа уже заступили на 
вахту по поддержанию празд-
ничного настроения детворы и 
их служивых родителей. Первы-
ми в гости к Деду Морозу были 
приглашены самые деятельные, 
серьёзные и патриотично на-
строенные гости – юнармейцы. 
Девчонки и мальчишки в крас-
ных беретах в ожидании нача-
ла праздника вели себя просто 
образцово. И, вероятно, причи-
нами такой дисциплинирован-
ности были не только хорошее 
воспитание и присутствие ря-
дом наставников и родителей. 
Все ждали главного распоряди-
теля торжества – командующе-
го Балтийским флотом адмира-
ла Александра Носатова. 

 – Юнармейское движение в 
2018 году получило очень широ-
кое развитие и в Калининград-
ской области, и во всей нашей 
стране, – сказал Александр Ми-
хайлович, обращаясь к ребя-
там. – Конечно, это очень важно, 
потому что, глядя на вас, мож-
но понять, какое будущее ждёт 
нашу Родину, когда вы станете 
взрослыми и начнёте себя ре-
ализовывать во всех сферах, 
на разных постах, на фабриках, 
заводах, в Вооружённых Силах 
России.

Поздравив юнармейцев с 
наступающими Новым годом 
и Рождеством Христовым, ад-
мирал Александр Носатов по-
желал каждому в эти дни полу-

чить тот подарок, о котором он 
мечтал. А заместитель коман-
дующего Балтийским флотом 
по военно-политической рабо-
те контр-адмирал Игорь Куроч-
кин предупредил: кто не напи-
сал письмо Деду Морозу, тому 
презенты, сувениры и сюрпри-
зы дедушка будет выбирать на 
своё усмотрение. Благо, школь-
ные каникулы уже начались, и в 
предпраздничной суете можно 
выделить несколько минут для 
письма с просьбами, мечтами и 
желаниями. Игорь Валентино-
вич, в свою очередь, пожелал 
юным жителям янтарного края 
удачи, как следует отдохнуть на 
каникулах, чтобы потом с новы-
ми силами приступить к учебно-
му процессу. 

 – А в будущем жду вас всех 
на дважды Краснознамённом 

НОВЫЙ ГОД БУДЕТ ЯРКИМ
Говорят, как встретишь праздник пушистых елей, мандаринов и оливье, так наступающий год 
и проведёшь. После новогоднего утренника в Доме офицеров Балтийского флота, вывод 
напрашивается один: 2019-й будет насыщенным, активным, творческим. 

Балтийском флоте, – подытожил 
контр-адмирал.

Доброго здоровья, успехов 
и побед в спорте, самореализа-
ции в творчестве, художествен-
ной самодеятельности пожелал 
детворе, юношам и девушкам 
участник Великой Отечествен-
ной войны полковник в отстав-
ке Борис Дмитриевич Глыбин. 
К словам уважаемого ветерана 
присоединился и начальник ре-
гионального отделения ВВПОД 
«ЮНАРМИЯ» Калининградской 
области Алексей Краснов:

– В 2018 году нами было про-
ведено более ста мероприятий, 
ребята побывали в разных го-
родах нашей большой страны – 
Москве, Курске, Волгограде. Хо-
чу выразить большую благодар-
ность за помощь в организации 
и проведении экскурсий, уроков 
мужества, военно-полевых сбо-
ров командованию Балтфлота 
и вам, ребята, – за активность, 
инициативу, ответственность. 
Желаю всем вам благополучия 

и не бояться прояв-
лять себя, свои уме-
ния и таланты.

Одним из знаме-
нательных событий, 
которые произойдут 
у калининградских 
юнармейцев в бли-
жайшие дни и помо-
гут им раскрыть свои 
способности, ста-
нет открытие «Дома 
ЮНАРМИИ». На ба-
зе МАУ «Молодёж-
ный центр» на улице 
лейтенанта Князева 
в областном центре 
будут собираться ту-
ристы и волонтёры, юнкоры и 
фотографы, художники, актёры, 
спортсмены. Вторая площад-
ка позже начнёт функциониро-
вать в Доме офицеров Балтий-

ского флота на улице Кирова, 7. 
Здесь будут заниматься шахма-
тисты, музыканты и волонтёры, 
тут же обоснуется пресс-центр 
«ЮНАРМИИ». 

Калининградским школьни-
кам можно только позавидовать: 
оснащённые классы, залы, про-
шедшие обучение педагоги – 
для развития юнармейских та-
лантов в «Доме ЮНАРМИИ» под-
готовлено всё необходимое. Но 
и их ровесникам из других муни-

ципалитетов края, уверены, ску-
чать не придётся. 

Регина Брагина, Мария Иван-
никова, Юлия Лебедева и Татья-
на Рецлаф, приехавшие на ёл-

ку командующего из Багратио-
новска, красные береты надели 
только в октябре 2018 года. Тор-
жественная церемония посвя-
щения в юнармейцы состоялась 
на плацу Калининградского фи-
лиала ВУНЦ ВМФ «Военно-мор-
ская академия». Но за эти меся-
цы в жизни очаровательных дев-
чат произошло столько событий, 
что можно только восхититься 
и позавидовать. Они с вооду-
шевлением учат военную исто-

рию, активно зани-
маются кроссфитом 
и строевой подготов-
кой, наравне с юно-
шами тренируются в 
прохождении полосы 
препятствий, сорев-
нуются в лазертаге 
и конкурсе «Русский 
силомер», участвуют 
в тактико-специаль-
ных учениях, ездят на 
выставки, спектакли, 
официальные меро-
приятия. И у них ещё 
остаются силы и же-
лание для волонтёр-
ской деятельности! В 
родном Багратионов-

ске юнармейцы приводят в по-
рядок городской парк, а в рам-
ках их инициативного проекта 
в каждом дворе города появи-
лись новые или были отремон-

тированы старые турники и дру-
гое спортивное оборудование. 
И как всё это успеть, особенно 
если на носу экзамены?

– Вступая в «ЮНАРМИЮ», я 
хотела испытать себя, свою во-
лю, попробовать себя в чём-
то новом, бросить себе вызов 
и посмотреть, на что я способ-
на, – с воодушевлением говорит 
девятиклассница Регина Браги-
на. – Эти качества очень приго-
дятся в жизни! Теперь мои пла-
ны – успешно сдать экзамены и 
поступить в Калининградский 
морской колледж.

Крошки-шестиклашки из 
Гусева Настя Зуева и Али-
на Визнер на старших това-
рищей смотрят с восхище-
нием. Они столько умеют, 
везде бывали, в стольких 
конкурсах участвовали и по-
беждали! Во многом имен-
но для того, чтобы сделать 
свою жизнь интересной, на-
сыщенной, девчата и приш-
ли в «ЮНАРМИЮ». И им теперь 
есть чем похвастаться – напри-
мер, меткой стрельбой из авто-
мата Калашникова. Но и твор-
чество не заброшено. Настень-
ка увлекается хип-хопом, Алина 
ходит в театральный кружок. Кто 
знает, может быть, на новогод-
ние утренники в следующем го-
ду они приедут не только как го-

сти, но и как артисты. Пока же на 
сцене блистали актёры и танцо-
ры студий и кружков Дома офи-
церов Балтийского флота. 

На следующее представле-
ние «Новогодняя лесная сказ-
ка» были приглашены более 
сотни мальчишек и девчонок, 
чьи мамы и папы служат или ра-
ботают на Балтийском флоте. 
От имени командования гостей 
Дома офицеров поприветство-
вал начальник отдела по воен-
но-политической работе БФ 
капитан 1 ранга Сергей Мерку-
лов. Он настроил детвору встре-
тить Новый год весело, пожелал 
всем крепкого здоровья, мо-
лодому поколению – рвения в 
учёбе, послушания и творче-
ского подхода в решении лю-
бых, даже самых сложных за-
дач, увлечённости спортом, а 
родителям – успехов и удачи в 
работе. Затем началась увлека-
тельная театральная постанов-
ка, во время которой волк и лиса 
пытались испортить праздник, 
но остальные герои расстрои-
ли их коварные планы. Появив-
шийся на сцене Дед Мороз, как 
и полагается, взял бразды прав-
ления новогодним утренником в 
свои руки. Вместе с ним, Снегу-
рочкой и весёлыми обитателя-
ми сказочного леса дети водили 
вокруг ёлки хороводы, участво-
вали в конкурсах, а по завер-
шении маленьким гостям были 
вручены сладкие подарки.

Обширная культурная про-
грамма Дома офицеров в дни 
праздников включала и ново-
годние представления для де-
тей военнослужащих и граж-
данских служащих БФ, и кон-
церты Ансамбля песни и пляски 
Балтийского флота и оркестра 
штаба БФ. Экскурсии в музей 
боевой славы 11-й гвардей-
ской армии, тематические ве-
чера и просмотры кинофиль-
мов – был расписан буквально 
каждый день. 

Праздничные представления 
с участием Деда Мороза, Сне-
гурочки и флотских артистов 
прошли также в гарнизонных до-
мах офицеров в Балтийске, Гу-
севе, Черняховске, Гвардейске 
и Зеленоградске. Развлекатель-
ные мероприятия перемежа-
лись с познавательными и раз-
вивающими – встречами воен-
нослужащих с представителями 

Русской православной церкви 
Калининградской Епархии, ли-
тературно-музыкальными ком-
позициями, турнирами по шаш-
кам и русскому бильярду.

Финансовые расходы, связан-
ные с проживанием, питанием и 

культурной программой, взяло на себя 
Правительство Москвы. По доброй тра-
диции дети военных моряков БФ побы-
вали на экскурсиях в Кремле, на ВДНХ, 
в Палеонтологическом музее, Москов-
ском международном доме музыки и 
других культурных объектах. 

Началось знакомство со столицей 
в день приезда на обзорной экскур-
сии по Измайловскому Кремлю. Пер-
вую половину следующего дня ребята 
провели на ВДНХ. Изюминкой профна-
вигационной экскурсии по Технограду 
стала лекция и мастер-класс по графи-
ческому дизайну. После обеда состоя-
лось новогоднее представление в Го-
стином Дворе. На Ёлку мэра съехались 
дети со всей страны, самые активные, 
одарённые, талантливые. 

На экскурсии в Историческом парке 
ВДНХ ребята услышали красочный рас-
сказ о важнейших вехах истории России 
от основания Москвы до наших дней. 
Очень понравилось всем, что в музее, 
на открытии которого почётным гостем 
был Президент РФ Владимир Путин, 
много интерактивных досок, планше-
тов, мультимедийного оборудования, 
3D-картинки всех сражений по одному 
клику выводятся на экраны. Кроме того, 
калининградцы Ярослав Пурахин, Да-
нила Яшник, Даниил Регузов и Светла-
на Медведкова смогли блеснуть своим 
знанием истории – они стали активны-
ми участниками викторины, проведён-

ной сотрудниками музея. Вечером на-
стала пора расслабиться. В представ-
лении «Кошки в гостях у Бабки Ёжки» в 
Московском международном доме му-
зыки на сцену вместе с актёрами вы-
ходили кошки и собаки, неизменно вы-
зывая бурю оваций в зрительном зале. 
Ещё одним театрализованном шоу с 
участием животных стала ёлка в универ-
сальном спортивном комплексе ЦСКА 
«Сон наяву». Здесь компанию акроба-
там составили пони и кони. Пожалуй, не 
меньше эмоций и восторгов у детворы 
вызвало представление «Пираты и ко-
рабль-призрак» в бассейне СК «Олим-
пийский». Водное шоу с участием флай-
бордистов даже взрослые смотрели, за-
таив дыхание. В один из последних дней 
юные гости столицы вновь вернулись в 
Дом музыки – на представление «Путе-
шествие по сказкам А.С.Пушкина».

Но, конечно, самой запоминающей-
ся стала новогодняя ёлка в Государ-
ственном Кремлёвском дворце. Ра-
ди этого даже пришлось встать на час 
раньше. Но оно того стоило! Анимато-
ры с первых секунд увлекли мальчи-
шек и девчонок в весёлую 
игру, создав по-настоящему 
праздничную, фееричную 
атмосферу. Царь-пушка, 
царь-колокол, соборы, глав-
ная ёлка страны – на увлека-
тельной экскурсии по Крем-
лю время пролетело стре-
мительно. Только и успевай 
фотографироваться!

Даже в гостинице скучать 
было некогда. Во-первых, 
каждый вечер заканчивал-
ся дискотеками, конкурсами 
и забавами с участием Де-
да Мороза и Снегурочки. Во-
вторых, тут проходили инте-
реснейшие встречи. Одним 
из самых ярких стало обще-
ние с лётчиком-космонав-
том Героем Советского Сою-

Этим культурным событием был 
дан старт I этапу традиционно-

го областного военно-патриотическо-
го смотра-конкурса кадетских классов 
«Отчизны верные сыны».

В церемонии открытия смотра при-
няли участие представители командо-
вания военно-морского вуза, депута-
ты Государственной и областной Думы, 
представители региональной админи-
страции, известные спортсмены и об-
щественные деятели. Под 
премьеру песни «Кали-
нинградский вальс», на-
писанной и исполненной 
композитором Дмитрием 
Дунаевым, вместе с юны-
ми танцорами вальсиро-
вали вице-премьеры Илья 
Баринов и Наталья Ищен-
ко, министр образования 
Светлана Трусенёва, пред-
седатель Калининград-
ской областной Думы Ма-
рина Оргеева и представи-
тели Балтийского флота.

В четырёх танцеваль-
ных отделениях под музы-
кальное сопровождение 

Калининградского об-
ластного симфоническо-
го оркестра под руковод-
ством Аркадия Фельдма-
на курсанты и школьники 
исполнили более двад-
цати танцев: полонез и 
польку, краковяк и вальс, 
русский лирический и 
другие. Руководили со-
ревнованиями танцмей-
стеры из Москвы Элана и 
Егор Аносовы. Состоялись 
показательные выступле-
ния победителей финала, 
представлявших Андрея 
Первозванного Кадетский 
морской корпус. 

По мнению гостей 
и участников мероприятия, нынеш-
ний бал стал настоящим праздником 
танцевального искусства и хороших 
манер.

II этап областного смотра-конкур-
са кадетских классов, включающий 
интеллектуальные состязания, будет 
проводиться накануне Дня защитника 
Отечества. Затем настанет пора каде-
там продемонстрировать свои успехи 
в спортивной и строевой подготовке.

Кадетство правит бал
Около тысячи школьников и более ста курсантов филиала 
ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» в г. Калининграде 
приняли участие в кадетском балу, который состоялся во 
дворце спорта «Янтарный».

На ёлку! В Кремль!На ёлку! В Кремль!
По приглашению Правительства г. Москвы десять детей 
военнослужащих Балтийского флота провели новогодние 
праздники в столице. 

за Александром Волковым. «А как в кос-
мосе моются? А что вы кушали? А какие 
опыты проводят на станции? А зачем 
космонавты выращивают овощи?..» – 
Роман Мунтян из Балтийска и Александр 
Егоров из Калининграда вместе с други-
ми сверстниками просто засыпали Алек-
сандра Александровича вопросами. 

А в это время постоянную телефон-
ную связь с мамами и папами, оставши-
мися дома в Калининградской области, 
держали мы, сопровождающие: расска-
зывали о настроении и самочувствии 
сыновей и дочек, оправляли фотогра-
фии. Фельдшер армейского корпуса 
младший сержант Диана Левченко, на 
которой лежала забота о здоровье ре-
бят, в подобных поездках участвовала 
не в первый раз. Всё прошло без про-
исшествий. Остаётся надеятся только, 
что, приехав домой, наши юные путе-
шественники, которые с каждого утрен-
ника в столице возвращались с весо-
мыми коробками и пакетами сладких 
подарков, не уничтожат запасы шокола-
да сразу, а впечатлений и положитель-
ных эмоций от поездки хватит надолго.
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1 Подразделение гвар-
дии капитана Сергея 
Емелина всегда нахо-

дится впереди всех, проделывая 
проходы в заграждениях, чтобы 
морская пехота могла безопас-
но высадиться на берег и дви-
гаться дальше. Свою авангард-
ную роль коллектив сохраняет и 
в соревновании с другими под-
разделениями батальона, до-
биваясь высоких показателей в 
боевой подготовке. 

Известно, что территория 
Калининградской области ме-
стами буквально нашпигована 
взрывоопасными предметами. 
Земля до сих пор выталкивает 
из своих недр неразорвавшие-
ся артиллерийские снаряды и 

различные боеприпасы Вели-
кой Отечественной войны. Та-
кие неприятные сюрпризы, не-
сущие угрозу для людей, то и 
дело появляются на стройках 
во время рытья котлованов. 
И редкий день обходится без 
заявки на разминирование. О 
том, насколько это сложная, 
рисковая и ответственная ра-
бота, думается, объяснять не 
нужно, ведь никто не может 
предугадать, как поведёт себя 
прогнивший металл с опасной 
начинкой. Обезвреживанием 
взрывоопасных находок как раз 
и занимается инженерно-де-
сантная рота гвардии капита-
на С.Емелина. Только за 2018 
год сапёрами было уничто-

жено более 2500 
таких предметов, 
и работы не стано-
вится меньше. 

В музее боевой 
славы воинской ча-
сти трофеев воен-
ных лет множество. 
В экспозиции пред-
ставлена богатая 
коллекция стрелко-
вого оружия и обез-
вреженных, частич-
но реставрирован-
ных боеприпасов. 

Воины инженер-
но-технической ро-
ты гвардии капита-
на Дмитрия Мынова 
занимаются обе-
спечением сил фло-
та основными и ре-
зервными источни-

ками электропитания, а также 
питьевой водой. 

– Хочу отметить за стара-
тельное и добросовестное от-
ношение к делу своих подчи-
нённых, в частности командира 
взвода полевого водоснабже-
ния гвардии старшего лейтенан-
та Ивана Снегирёва, начальни-
ка электростанции гвардии 
сержанта контрактной службы 
Николая Акулова и военнослу-
жащего по призыву электрика-
дизелиста подвижной зарядной 
электростанции гвардии матро-
са Рауля Алакаева, – говорит ко-

мандир. – От них зави-
сит многое. Их опыт и 
профессионализм по-
зволяют подразделе-
нию успешно решать 
поставленные задачи.

Начальник пере-
движной электростан-
ции сержант контракт-
ной службы Александр 
Дегтярёв вот уже 11 
лет не расстаётся с ин-
женерными войсками. 
Сам он из Калинингра-
да, гордится тем, что 
выбрал делом жизни 
военную службу. 

– Престижная и по-
чётная служба позво-
лила мне обеспечить 
своей большой семье 
достойную и комфорт-

Начальник передвижной электростанции 
гвардии сержант контрактной службы А.Дегтярёв.

Разминирование местности – дело  серьёзное.

Обезвреживание взрывоопасных предметов.

Командир инженерно-технической роты 
гвардии капитан Д.Мынов в музее боевой славы.

За работой самоходная реактивная установка разминирования 
УР-77 «Метеорит».

ную жизнь, – замечает Алек-
сандр. – Мы, правда, пока жи-
вём в служебной квартире, но 
мечтаем со временем обзаве-
стись собственным домом. 

Среди военнослужащих, по-
явившихся в коллективе в про-
шлом году, выделяется коман-
дир взвода разминирования 
гвардии лейтенант Константин 
Саитов, выпускник Тюменско-
го высшего инженерного ко-
мандного училища, дипломи-
рованный инженер-механик по 
эксплуатации колёсных и гу-
сеничных шасси. Говорит, что 
большую помощь в его станов-
лении оказали командир бата-
льона гвардии подполковник 
В.Побрызганов и командир ро-
ты гвардии капитан С.Емелин: 
помогли и в практическом ос-
воении специальности, и в ре-
шении бытовых вопросов. Бла-
годарен гвардии лейтенант и 
своим подчинённым, ставшим 
ему надёжной опорой, осо-
бенно гвардии сержантам кон-
трактной службы Ивану Соло-
вьёву и Степану Емцову. 

Константин Саитов уже 
дважды участвовал в высад-
ке морского десанта, причём в 
первый раз – в качестве рядо-
вого сапёра, чтобы самому про-
чувствовать, как должны дей-
ствовать его подчинённые, а во 
второй раз он возглавлял груп-

Командир инженерно-десантной роты 
гвардии капитан С.Емелин.

пу разминирования, за что по-
лучил благодарность. Первые 
шаги к вершинам боевого ма-
стерства молодой офицер де-
лает уверенно и, по мнению ко-
мандования, подаёт большие 
надежды. 

Листая книгу почёта ча-
сти, хранящуюся в музее бое-
вой славы полка, командир ин-
женерно-водолазного взвода 
гвардии лейтенант Глеб Чащин 
рассматривает портреты луч-
ших специалистов, которые 
давно отслужили и разъехались 
по нашей огромной стране. 

– Столько лет прошло, а па-
мять о передовиках жива. Её хра-
нят пожелтевшие страницы, ску-
пые строчки, рассказывающие о 
том, как доблестно и самоотвер-

женно служили Родине эти воен-
нослужащие, – говорит Глеб. 

А останется ли в истории ча-
сти имя самого гвардии лейте-
нанта Г.Чащина? В полку он пол-
тора года, но у молодого офицера 
уже есть первые успехи и дости-
жения: большие манёвры, мини-
рование и разминирование при-
брежной зоны, которое выполня-
ли водолазы… Конечно, тогда он 
волновался. Справиться с нерва-
ми помогло надёжное плечо бо-
лее опытных сослуживцев – гвар-
дии капитана С.Емелина, гвардии 
лейтенанта В.Сазонова и других. 

Девиз инженерных войск 
России – «Без нас – никто!». В 
батальоне ему следуют все. По-
желаем гвардейцам новых успе-
хов в наступившем году!

Валерий КОМИССАРОВ, по материалам информагентств, фото Якоба Остхейма с официального сайта министерства обороны Норвегии.

КРУПНЕЙШИЕ ПРОИСШЕСТВИЯ ВМС НАТО ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ

Сегодня военно-морские си-
лы НАТО включают в себя 

десятки современных кораблей и 
подводных лодок. В ходе много-
численных учений натовцы отра-
батывают слаженность действий 
в различных условиях. Поэтому не 
стоит сомневаться в профессио-
нализме американских, англий-
ских, немецких моряков. Но ино-
гда осознание того, что у тебя на 
борту – сокрушительное оружие, 
а под ногами – палуба мощнейше-
го корабля, что называется сносит 
голову и может привести к печаль-
ным последствиям.

В ноябре прошлого года у бе-
регов Норвегии прошли учения 
НАТО Trident Juncture 2018 («Еди-
ный трезубец – 2018»), которые 
должны были стать предметом 
особой гордости участников, 
ведь в них были задействованы 
более 45 тысяч военнослужащих 
из 31 страны, 250 самолётов, 
65 кораблей, а также свыше 10 
тысяч единиц боевой техники. 
Беспрецедентный характер ма-

нёврам придавало участие АУГ 
США во главе с авианосцем USS 
Harry S. Truman (CVN-75). В ходе 
учений проводилась отработка 
нанесения ударов с воздуха, пе-
реброска войск по морю, а также 
высадка десанта. А уж как подо-
гревали гордость участников ма-
нёвров западные СМИ, буквально 
доведя её до форменной военно-
морской наглости, которая жар-
кой волной опоясала флоты стран 
НАТО! Как же, они же вышли на 
учения, которые были призваны 
укоротить этих распоясавшихся 
русских, показать им, что НАТО – 
единственные хозяева в Арктике! 
И на Балтике. И на Чёрном море. 
«Мы – НАТО, и если нам нужно, 
мы летаем, где хотим, и плава-
ем, где хотим. И где хотим – гу-
ляем! А русские могут лишь зло 
пыхтеть и непрофессионально 
нас перехватывать».

Однако то ли избыток этой 
гордости, то ли её трансформа-
ция в зазнайство привели к тому, 
что учения превратились в чере-
ду чрезвычайных происшествий 
на море. Сначала в шторм угоди-
ла десантная группа ВМС США, 
направлявшаяся в район запла-

Море ошибок не прощает
Тем более оно не прощает расхлябанности и зазнайства. С морем всегда надо общаться на «Вы».

нированной высадки десанта. 
Случись это в обычной ситуа-
ции, десантные корабли просто 
вернулись бы в порт. Но актив-
ная фаза учений вот-вот долж-
на была начаться, так что твин-
деки десантников уже были за-
биты людьми и техникой. Опять 
же, в зоне высадки на берегу для 
противодействия американским 
и английским морпехам уже 
развернулись войска условного 
противника. Торчать бесконечно 
они там не могли, ведь действия 
сторон в плане расписаны чуть 
ли не по минутам. Поэтому де-
сантная группа ВМС США не за-
хотела ударить перед союзника-
ми лицом в грязь и мужественно 
двинулась сквозь шторм. В ре-
зультате на десантном корабле-
доке Gunston Hall из-за сильной 
качки сорвался с креплений де-
сантный катер LCU 1610 водоиз-
мещением 203 тонн и повредил 
другие катера и док-камеру. Не-
сколько моряков и морпехов по-
лучили лёгкие травмы. Gunston 

Hall и шедший вместе с ним де-
сантно-вертолётный корабль-
док New York были вынуждены 
возвратиться в Рейкьявик. В ито-
ге в высадке десанта на учениях 
в Норвегии принял участие толь-
ко один корабль – Iwo Jima.

Таким образом, участие мор-
ских сил в активной фазе Trident 
Juncture 2018 оказалось под 
угрозой срыва. Ранее утверж-
дённый план учений пришлось 
спешно менять и верстать зано-
во. Несмотря на это, организато-
ры манёвров принялись активно 
убеждать всех и, видимо, в пер-
вую очередь самих себя, что всё 
под контролем. Как говорится, со 
всеми бывает, но впредь ничего 
подобного не повторится. И тут 
они своё обещание сдержали. 
Действительно, ничего подобно-
го тому, что стряслось с Gunston 
Hall, не повторилось. Вместо 
этого в машинном отделении ка-
надского фрегата Halifax вспых-
нул пожар, в результате чего од-
на из двух корабельных газотур-
бинных установок General Electric 
LM2500 была надолго выведена 
из строя. По словам представи-
теля министерства националь-

ной обороны Канады Дэна Ле 
Бутилье, экипаж фрегата не по-
страдал. Затем у берегов Вели-
кобритании потерял ход из-за 
аварии бортовых электрогене-
раторов и лёг в дрейф примерно 
на шесть часов канадский фрегат 
FFH 333 Toronto. После частично-
го восстановления электропи-
тания корабль убыл в североир-
ландский Белфаст для оконча-
тельного ремонта.

И наконец, своего рода ви-
шенкой на торте стал инцидент, 
который привёл к потере нор-
вежскими ВМС современного 
(вступил в строй в 2007 г.) фре-
гата УРО Helge Ingstad (F313) ти-
па Fridtjof Nansen стоимостью 
$500 млн, оснащённого мощ-
ной американской корабельной 
многофункциональной боевой 
информационно-управляющей 
системой Aegis («Иджис»).

8 ноября в 4 часа 3 минуты 
утра норвежский фрегат, воз-
вращавшийся с учений Trident 
Juncture 2018, столкнулся во 
фьорде с нефтяным танкером 
Sola TS, шедшим под флагом 
Мальты. В результате столкнове-
ния корабль получил громадную 
дыру по правому борту, через 
которую стала поступать вода. 
Борт был изуродован до такой 
степени, что заплату поставить 
не удалось, и единственным вы-
ходом оставалось дотянуть фре-
гат до берега, что портовые бук-
сиры и сделали, подтянув ко-
рабль к отмели. Здесь он в итоге 
всё равно затонул, несмотря на 
все усилия по его спасению. 

В ходе проведённого рас-
следования было установлено, 
что в 03:43 от нефтяного терми-
нала Стуре отвалил и пошёл на 
выход из фьорда и фрегату на-
встречу танкер Sola TS с 650 000 
баррелей сырой нефти на бор-
ту. Впереди танкера также на вы-
ход шло грузопассажирское суд-

но Silver Firda, а справа – ещё од-
но грузовое судно Vestbris под 
флагом карибского государства 
Сент-Винсент и Гренадины. То 
есть пошли густо и все – на бед-
ный фрегат! Но, в 
отличие от бедняги, 
все они передава-
ли сигналы на иден-
т и ф и к а ц и о н н у ю 
систему AIS, нес-
ли положенные на-
вигационные огни 
и потому не пред-
ставляли опасности 
для других.

Заходящий на 
базу Хаконсверн 
фрегат Helge Ingstad 
шёл им всем на-
встречу, косо пере-
резая курс слева направо, к то-
му же на скорости 17 узлов. Шёл 
практически невидимый, ибо 
на радарах в силу своей стелс-
защиты слабо отражался. В конце 
концов на танкере его увидели. Но 
на запрос береговых служб им от-
ветили, что понятия не имеют, кто 
это чёрным облаком гуляет по ак-
ватории. 

Фрегат, похоже, мог столк-
нуться и с Silver Firda, но суд-
но успело оставить его за кор-
мой. С ещё большим эффектом 
Helge Ingstad подрезал нефтя-
ной танкер, который при его 
массе быстро затормозить не 
мог: вода – не асфальт. И в ито-
ге получилось классическое ДТП 
на перекрёстке, где один проска-
кивает на красный, а тот, кто едет 
на зелёный, не успевает затор-
мозить и влипает авантюристу в 
заднюю правую дверь. В дорож-
ной аварии машины просто раз-
бросало бы, но на воде всё про-
исходит медленнее, хотя и с го-
раздо большей инерцией. Так 
что на танкере успели даже по-
говорить с военными. Попроси-
ли их принять в сторону, но, как 

9 декабря 2015 года в Кильском канале фрегат ВМС Герма-
нии F218 Mecklenburg-Vorpommern столкнулся с контейнеровозом 
Nordic Bremen. Оба судна получили серьёзные повреждения. При-
чиной аварии назвали потерю управления из-за сильного ветра.

20 июля 2016 года британская атомная многоцелевая подвод-
ная лодка S120 Ambush, находясь на перископной глубине, столкну-
лась в международных водах в районе пролива Гибралтар с бунке-
ровочным танкером. Субмарина получила повреждения ограждения 
выдвижных устройств (перископов, антенн и пр.). Никто из моряков 
не пострадал. 

18 августа 2016 года в Тихом океане американская атомная 
подводная лодка с баллистическими ракетами SSBN-743 Louisiana 
столкнулась с судном снабжения T-AGSE-3 Eagleview. Инцидент 
произошёл в проливе Хуан-де-Фука у побережья штата Вашинг-
тон. Пострадавших не было.

31 января 2017 года американский крейсер CG-54 Antietam, 
стоявший на якоре в Токийском заливе, при сильном порыве ветра 
сел на мель. Корабль получил повреждения гребных винтов, про-
изошла утечка около 4 тысяч литров масла. Впоследствии крейсер 
отбуксировали для ремонта в порт Йокосука. В результате инци-
дента никто не пострадал. Командира Antietam Джозефа Кэрригана 
сняли с должности «за утрату доверия к его лидерским качествам».

17 июня 2017 года у южного побережья Японии контейне-
ровоз ACX Crystal врезался в американский эсминец DDG-62 
Fitzgerald. Инцидент произошёл ночью в хорошую погоду. На мо-
стике эсминца находились несколько молодых матросов и офи-
церов, никого из старших начальников не было. Несмотря на то, 
что корабль двигался в районе интенсивного судоходства, на-
блюдение за морем не велось. Fitzgerald, который по Междуна-
родным правилам предупреждения столкновений судов должен 
был уступить путь двигавшемуся справа судну, начал маневриро-
вать со значительным запозданием. В итоге Crystal ударил в пра-
вый борт корабля, сделав ниже ватерлинии пробоину размером 
5 на 3,5 метра. К сожалению, погибли семь военных моряков. Ви-
новными были признаны находившиеся на вахте члены экипажа 
эсминца.

21 августа 2017 года в районе Малаккского пролива к восто-
ку от Сингапура эсминец ВМС США DDG-56 John S. McCain стол-
кнулся с танкером Alnic MC. Инцидент произошёл ранним утром в 
ясную погоду. Командир Альфредо Санчес находился на мостике, 
однако не контролировал ситуацию и отдал ряд ошибочных прика-
зов. Корабль фактически оказался неуправляем, и танкер врезал-
ся в кормовую часть эсминца. К сожалению, погибли десять воен-
ных моряков.

сообщается в прессе, вахтен-
ный офицер фрегата… отказался 
это сделать. Потому что, мол, ко-
рабль может оказаться слишком 
близко к берегу. И вообще, всё у 
них под контролем. Так и беседо-
вали вплоть до столкновения…

Почти сразу после происше-
ствия в ряде СМИ Норвегии по-
явились конспирологические 
теории о том, что за аварией мо-
гут стоять русские хакеры. Впро-
чем, официальные лица Норве-
гии за эту версию – по крайней 
мере пока – не ухватились. Де-
ло в том, что имеющиеся сведе-
ния указывают не на хакеров, а на 
разгильдяйство личного состава. 
«Экипаж не предпринимал необ-
ходимых мер для недопущения 
столкновения. На корабле не бы-
ло чёткого понимания оператив-
ной обстановки в той акватории, 
в которой Helge Ingstad находил-
ся», – гласит предварительный 
отчёт комиссии по расследова-
нию ЧП. Командир фрегата объ-
яснял своё бездействие тем, что 
манёвр уклонения мог привести к 
столкновению фрегата со скала-
ми. Но эксперты полагают, что в 

случае своевременного при-
нятия мер Helge Ingstad легко 
избежал бы неприятностей.

В командовании ВМС 
Норвегии скупы на коммен-
тарии. Оно и понятно – кому-
то из-за случившегося при-
дётся попрощаться с высо-
кими должностями.

Практически каждый год у 
флотов НАТО, прежде всего у 
США, происходят аварии как 
с гибелью людей, так и с по-

страдавшими. Если, например, 
обратиться к статистике послед-
них пяти лет, минимум раз в год 
отмечались такие инциденты то 
у американцев, то у их союзников 
по НАТО – британцев и немцев, то 
у не входящей в альянс Японии.

Однако не следует делать 
скоропалительные выводы о 
том, что неприятности на на-
товских учениях говорят о паде-
нии профессионального уров-
ня военных моряков Североат-
лантического альянса в целом. 
«Говорить о системном барда-
ке в ВМС стран НАТО не стоит. 
Что норвежцы, что американцы, 
что англичане – хорошие моря-
ки», – отметил по этому пово-
ду газете «Взгляд» (https://vz.ru/
politics/2018/11/8/949797.html) 
адмирал И.В.Касатонов. «С мо-
рем и океаном надо всегда обра-
щаться на «Вы». Потому что это 
стихия, которая любому моряку 
голову отшибает от своей мощи. 
Всегда надо помнить о том, что 
не мы сильные, а природа силь-
нее нас. К ней нужно приспо-
сабливаться», – акцентировал 
Игорь Владимирович. 

Под девизом «Без нас – никто!» Под девизом «Без нас – никто!» 
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На одном из заседаний во-
енного совета командую-

щий Балтийским флотом адми-
рал Александр Носатов отметил 
правофланговых, торжествен-
но вручив командиру переходя-
щий кубок. Этой награды воин-
ская часть удостоена второй год 
подряд во многом благодаря ак-
тивной и плодотворной работе 
помощника командира по физи-
ческой подготовке – начальника 
физической подготовки ракет-
ного соединения капитана Алек-
сея Галунина.

– Мы проводили боль-
шое количество спортивных 
мероприятий среди подраз-
делений, в масштабе фло-
та, принимали участие в об-
ластных соревнованиях, 
отстаивая честь Черняхов-
ского городского округа, – 
рассказал офицер.

В целях развития спор-
та, в том числе военно-при-
кладных видов, популяриза-
ции здорового образа жизни 
среди молодёжи в воинской 
части было проведено нема-
ло спортивных праздников с 
привлечением не только во-
еннослужащих, но и членов 
их семей. В минувшем  году 
много внимания было уделе-
но развитию гиревого спор-
та, и ответственным за это 
направление на Балтийском 
флоте был назначен капитан 
А.Галунин. 

– Впервые мы провели тур-
нир в память о бывшем команди-
ре бригады полковнике Андрее 
Николаевиче Зикунове, герой-
ски погибшем при исполнении 
воинского долга в 2016 году, – 
выделил Алексей Галунин. 

Поддержал инициативу во-
еннослужащих и глава админи-
страции муниципального обра-
зования «Черняховский город-
ской округ» Сергей Булычев, 

оказавший воинам-ракетчикам 
большую практическую помощь. 

В перспективе этот чемпио-
нат станет ежегодным, будет 
собирать всё больше участни-
ков и зрителей. В 2019 году тур-
нир планируют провести в мас-
штабе флота, с приглашением 
сыновей А.Н.Зикунова, кото-
рый, кстати, в своё время мог 
легко подтянуться 10 раз на пе-
рекладине с гирей 24 кг. 

В минувшем году на базе ра-
кетной бригады проводился и 
чемпионат Балтийского фло-
та по мини-футболу. Впервые 
флотское первенство прошло 
на стадионе Черняховска «Про-
гресс». У жителей города была 
возможность оценить, как игра-
ют в футбол военнослужащие. 
Помогла судейской бригадой и 
администрация округа. Как пока-
зывает время, взаимодействие 
с органами власти может быть 
очень продуктивным для разви-
тия спорта в воинской части.

– Для нас честь выступить 
на соревнованиях за город Чер-
няховск, – продолжает Алек-
сей Галунин. – Прапорщик Ев-
гений Ольшанников, сержант 
Дмитрий Якушев, рядовой Па-

СПОРТ – ГЛАВНЫЙ ПОМОЩНИК В СЛУЖБЕ
Ракетное соединение, которым руководит полковник Олег Тулинов, в 2018 году стало лучшим 
на Балтийском флоте по спортивно-массовой работе.

Капитан А.Галунин 
с кубком командующего БФ.

Баскетбольная команда бригады.

Финишный рывок.

Сильнейшие гиревики.

вел Гриневич, представляя 
муниципальное образова-
ние, в прошлом году прини-
мали участие в ежегодной 
областной легкоатлетиче-
ской эстафете в честь Дня 
Победы и заняли в составе 
городской команды первое 
место. 

Помощник команди-
ра бригады по физиче-
ской подготовке отмеча-
ет, что воины-ракетчики 
стремятся участвовать в 
первенствах самого раз-
ного масштаба, например, 
в ночном забеге на 5 кило-
метров, проводимом бла-
готворительным центром 
«Верю в чудо», в марафон-
ских дистанциях. 

От ракетной бригады 
в гандикап-полумарафо-
не памяти Маршала Совет-
ского Союза Г.К.Жукова, 
прошедшем недавно на 
стадио-не «Трудовые ре-
зервы» в Калининграде, 
участвовали военнослужа-

щие контрактной службы сер-
жант Виктор Борисов и млад-
ший сержант Никита Сазонов. 
На улице стоял пятиградусный 
мороз, бежать было нелегко, но 
легкоатлеты нагрузку выдержа-
ли и удачно финишировали. 

Вообще, в соединении спорт 
становится всё популярнее. Да-
же те военнослужащие, которые 
до службы на флоте от спорта 
были далеки, приобщаются к за-
нятиям, уровень их физической 
подготовки год от года растёт, 
и через какое-то время те, кто 

ещё недавно с трудом подтяги-
вался на турнике пару раз, без 
особых проблем совершают 15 
подъёмов.

Конечно, важная мотивация – 
это приказ министра обороны о 
денежной надбавке за спортив-
ное мастерство. По квалифика-
ционным уровням сегодня допол-
нительные денежные надбавки в 
ракетном соединении получают 
78 человек. По прогнозу на 2019 

год, этот показатель может уве-
личиться до 107 – столько воен-
нослужащих уже подтвердили 
уровень мастерства.

В воинской части много тех, 
для кого спорт – это жизнь, кто 
не представляет себя без тре-
нировок. К таким военнослужа-
щим можно отнести, например, 
прапорщика Евгения Ольшан-

никова, старшего сержанта кон-
трактной службы Сергея Крав-
ченко, сержантов контрактной 
службы Дмитрия Якушева, Ро-
мана Балыгина, младшего сер-
жанта контрактной службы Пав-
ла Десятова. Они уверены, что 
мужчина должен быть сильным, 
уметь постоять за себя, близких. 

– Мы часто проводим крос-
сы, приуроченные к различным 
праздникам и важным историче-
ским датам, таким как День за-
щитника Отечества, День Побе-
ды, День народного единства, 
годовщина снятия блокады Ле-
нинграда и так далее, – отмеча-
ет А.Галунин. – К таким меропри-
ятиям привлекаются 100 процен-

тов военнослужащих, а иногда и 
члены их семей. Так, в День на-
родного единства прошёл дет-
ский забег. Так как детвора была 
самых разных возрастов, то вме-
сте с ними на дистанцию вышли 
мамы. Семья Слаквенко бежала 
втроём – мама и двое сыновей. 
Военнослужащие особенно ак-
тивно поддерживали маленьких 
бегунов, проявивших завидное 
упорство. По окончании забега 
каждый юный атлет получил по-
чётную грамоту. 

– Для меня, специалиста по 
физической подготовке, важ-
но, чтобы как можно больше лю-
дей было привлечено к заняти-
ям спортом, – отмечает Алексей 
Галунин. 

В 2018 году военнослужа-
щие бригады приняли участие 
в спортивном туристическом 
слёте коллективов и объедине-
ний Черняховского городского 
округа, который проводила ад-
министрация муниципалитета 
на туристической базе «Вишты-
нец». В этом слёте участвовали 
12 команд, а это почти 200 чело-
век. Они состязались в кулинар-
ном конкурсе по приготовлению 
завтрака туриста, в водном ба-
скетболе, туристической эста-
фете, сплавлялись на байдарках 
по реке, мерились силой в пе-
ретягивании каната (где, кста-
ти, команда ракетной бригады 
стала бесспорным лидером). 
Как полагается настоящим тури-
стам, вечером все собирались у 
костра и пели песни. В итоге во-
ины-ракетчики заняли почётное 

4-е место, хотя победила всё-
таки дружба.

В прошлом году велась работа 
по присвоению военнослужащим 
спортивных разрядов. Чем не мо-
тивация активно заниматься фи-
зической подготовкой? Практиче-
ски все те, кто участвовал в чем-
пионате БФ по гиревому спорту, 

выполнили требования для при-
своения 1-го взрослого разряда, 
легкоатлеты – 2-го и 3-го спор-
тивных разрядов. В 2019 году эта 
работа будет продолжена, в том 
числе по военно-прикладным ви-
дам. Почему это важно для воен-
нослужащих? Судите сами. При 
выполнении нормативов выс-
шего квалификационного уров-

ня надбавка составляет 70% 
от оклада, а при выполнении 
дополнительно нормативов 
1-го спортивного разряда – 
80%, кандидата в мастера 
спорта – 90, а мастера спор-
та – 100%. Солидный плюс к 
семейному бюджету!

Стремятся к денежному 
поощрению многие. Но на 
данный момент лишь двое 
военнослужащих постоян-
но подтверждают уровень 
своего мастерства на чем-
пионатах: это старший сер-
жант Сергей Кравченко, у 
которого 1-й разряд по ар-
мейскому рукопашному 
бою, и капитан Антон Жу-
ков, имеющий 1-е разряды 
по военному пятиборью и 
плаванию с автоматом. 

В 2018-м в фаворе у вои-
нов-ракетчиков были сило-
вые виды спорта, затем шли 

мини-футбол и баскетбол. Как 
сложится следующий год, пока-
жет время.

– Надо готовиться к каждым 
соревнованиям с максималь-
ным использованием потенци-
ала, тогда и уровень физподго-
товки будет расти, – подчёрки-
вает капитан А.Галунин. 

Немаловажную роль здесь 
играет учебно-материальная 
база. В 2018 году в ракетном 
соединении были открыты два 
тренажёрных зала, новый спор-
тивный городок, зал спортив-
ных достижений. Впервые за по-
следние 10 лет была отремон-
тирована полоса препятствий. 
Оснастили тренажёрами и спор-
тивным инвентарём комнаты 
для гиревого спорта, настольно-
го тенниса. Одни словом, пред-
усмотрели всё, что необходи-
мо для физического развития. В 
этом вопросе поддерживает во-
еннослужащих и глава админи-
страции Черняховского город-
ского округа, который оказал 
помощь в приобретении трена-
жёров для гребли «Концепт», по-
зволяющих развивать силу и вы-
носливость гребцов.

– В будущем мы хотели бы 
выиграть первенство по гребле, 
а когда-нибудь – и общефлот-
скую спартакиаду, – такие амби-
циозные цели ставит перед со-
бой Алексей Галунин.

Команда, которая представ-
ляет бригаду на чемпионатах 
БФ, всё чащё звучит в числе 
призёров. Пожелаем ракетчи-
кам удачи и в 2019 году!

Соревнования по перетягиванию каната во время полевого выхода.

В соревнованиях приняли участие 12 команд семей военнослу-
жащих, в составе которых были дети в возрасте от 3 до 10 лет. 

Конкурсы включали в себя разнообразные физические упражнения, 
направленные на развитие координационных способностей, ловко-
сти и быстроты.

В перерывах команда Военно-морского политехнического ин-
ститута показала увлекательное и зрелищное жонглирование ги-
рями, а члены сборной института по армейскому рукопашному бою 
провели показательные схватки.

В финале спортивного праздника состоялась традиционная 
встреча детворы с Дедом Морозом, вручившим победителям слад-
кие призы.

Всей семьёй в спортзал
В Военно-морском политехническом институте 
ВУНЦ ВМФ «ВМА» состоялся спортивный празд-
ник «Папа, мама и я – спортивная семья». 

Эту встречу «Локомотив» 
выиграл, можно ска-

зать, на классе и во многом 
благодаря отличной подаче, 
которая у нашей команды ле-
тит вот уже второй матч кря-
ду: 7 эйсов в предыдущем туре 
и 10 – в этом, и большая часть 
из них – на счету Ирины Ворон-
ковой (девять по сумме двух 
встреч, и шесть в игре против 
«Минчанки»). 

При этом никак не скажешь, что победа далась нашей коман-
де легко. Тем более, что вновь не смогли выйти на площадку  Юлия 
Подскальная и Ана Клегер. Хозяйки в начале всех трёх сетов пусть и 
не намного, но уходили вперёд. В первой партии побег «Минчанки» 
остановила двумя эйсами Ирина Воронкова. 

До середины сета команды играли на равных, не отпуская друг 
друга в отрыв. Но ближе к концовке подопечные Андрея Воронкова 
ушли вперёд. Здорово сыграла первым  темпом Валерия Зайцева. 
Три очка кряду на блоках, в которых  активно поучаствовали Екате-
рина Орлова и Бояна Живкович, сделали счёт 24:19, а точку в сете 
очередной хитрой скидкой поставила всё та же Б.Живкович – 25:19. 

Вторая партия развивалась по схожему сценарию, разве что 
хозяйки лидировали с преимуществом в пару очков примерно до 
середины сета. Но затем слово вновь взяла Ирина Воронкова. Её 
атаки с задней линии и убойные подачи позволили «Локомотиву» 
оторваться от соперников. После длительного розыгрыша, в кото-
ром обе команды демонстрировали чудеса в защите, а точку по-
ставила отличным ударом Юлия Кутюкова, счёт стал 18:15. Правда, 
«Минчанка» после подачи на вылет в исполнении Дарьи Володько 
приблизилась к нашей команде вплотную, но большего добиться 
не смогла – две успешные атаки И.Воронковой подвели итоги се-
та – 25:19. 

Упёртые и неуступчивые хозяйки, несмотря на счёт 0:2, сдавать-
ся не собирались, надеясь заработать хотя бы одно очко. И в тре-
тьей партии «Минчанка» временами выходила вперёд на четыре 
очка, но к концовке сета команды подошли при счёте 18:18. После 
спасения в защите Б.Живкович важное очко набрала И.Воронкова. 
Затем последовали две успешные атаки Валерии Шевчук, которая 
заменила Юлию Кутюкову. Завершила же матч Ирина Воронкова, 
ставшая в итоге самым результативным игроком встречи – на её 
счету 23 очка. У Валерии Зайцевой и Екатерины Орловой – 9 очков. 
Бояна Живкович набрала 8 очков, у Валерии Сафоновой – 5, у Вале-
рии Шевчук – 2 очка. 

«Локомотив» сохранил за собой 1-е место в турнирной таблице. 

«Локо» подаёт навылет
Калининградская команда празднует очередную 
победу: на этот раз в гостях в трёх сетах повер-
жена «Минчанка».

На базе спортзала гим-
назии №18 в Рыбинске 

память заслуженного трене-
ра России Льва Устинова-Ива-
нова почтили почти 400 спорт-
сменов ведущих стрелковых 
школ страны.

От Калининградской обла-
сти удачно выступили пред-
ставительницы регионального 
центра спортивной подготов-
ки сборных команд и област-

ной комплексной спортивной школы олимпийского резерва, заняв 
первые места как в личном зачёте, так и в соревновании сборных 
лучников-блочников.

Двойной успех праздновала заслуженный мастер спорта Рос-
сии Наталья Авдеева. Сначала она победила в индивидуальном за-
чёте, став лучшей уже в квалификации с 588 очками из 600 возмож-
ных. Затем в стадии плей-офф выиграла пять встреч, в том числе 
финальный поединок против заслуженного мастера спорта России 
Александры Савенковой со счётом 148:147 из 150 возможных.

В команде воспитанница Юрия Кривоногова помогла мастерам 
спорта Снежане Савийкой и Александре Крайневой: калининградки 
стали вторыми в квалификации, а потом оказались точнее двух мо-
сковских сборных и команды Псковской области. Причём в фина-
ле счёт после основной серии был 228:228, и лишь перестрелка по 
одной стреле принесла победу нашей тройке со счётом 30:29 – из 
шести стрелявших пятеро попали в зону десятки и только одна по-
разила девятку.

Полёт стрелы
Турнир национального уровня по стрельбе из 
классического и блочного лука проводился в 
Ярославской области.


